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Напярэдадні 
каталіцкага Вялікадня 
новы апостальскі 
нунцый у Беларусі 
ахіепіскап  
Клаўдыа Гуджэроці 
расказаў віцебскім 
журналістам  
пра сваю місію ў справе 
будоўлі “мастоў” 
паміж Беларуссю  
і астатняй Еўропай.

Падчас прэс-канферэнцыі 4 краса-
віка ў Віцебску нунцый выказаў вялікія 
спадзяванні на тое, што еўрапейскія па-
слы неўзабаве вернуцца ў Беларусь. І, 
асцярожна карыстаючыся метафарамі, 
дыпламатычна акрэсліў сваё заданне на 
гэты конт.

“Святы Пасад мае вялікі аўтарытэт 
на сусветным ўзроўні. Найперш – вялікі 
маральны аўтарытэт, здабыты цяр-
пеннем і крывёю. І гэты аўтарытэт 
Святы Пасад стараецца заўсёды 
выкарыстаць дзеля міру паміж народамі. 
І таму нашае заданне ў Беларусі – буда-
ваць масты. Але мост патрэбны толькі 
тады, калі хтосьці мае намер па ім прай-
сціся. А гэта залежыць ад двух бакоў. 
Бо звычайна масты маюць два накірун-
кі руху. Дык мост ёсць. І зараз вельмі ва-
жна выпрацаваць давер паміж бакамі, 
каб людзі маглі карыстацца гэтым мо-

стам як камунікацыяй”, – сказаў пасол 
Ватыкану.

З ягоных словаў, Папа Рымскі не да-
ваў ніякіх адмысловых указанняў наконт 
сітуацыі ў нашай краіне. Але наказаў, каб, 
незалежна ад тых прычын, якія справака-
валі цяжкасці ў стасунках, працаваць над 
тым, каб ад гэтага не пакутваў просты бе-
ларускі народ: “Бо ў такіх варунках па-
кутуюць перадусім простыя людзі, бо-
льш слабыя. І таму нашая праца скірава-
на на тое, каб негатыўны эфект ізаляцыі 
не адбіўся на людзях. Зразумела, што мы 
не маем улады над кіраўнікамі краін ані 
ў Еўропе, ані ў Беларусі. Але наша прысу-
тнасць павінна нагадваць усім, што іза-
ляцыя і адсутнасць дыялогу – гэта не-
гатыўныя рэчы. З гэтага ніколі не буд-
зе ніякай карысці. І мы хочам дапамагчы 
зменшыць напружанне. Але для гэтага не-
абходна добрая воля абодвух бакоў”.

Нунцый заінтрыгаваў журналістаў, па-
ведаміўшы пра “сюрпрыз для Віцебска”, 
датычны творчасці марка Шагала. Але, 
што гэта будзе за сюрпрыз, не прызнаў-
ся: “Гэта будзе вялікі і значны праект, 
звязаны з інтерпрэтацыяй творчасці 
мастака, але скажу пра яго толькі тады, 
калі буду мець пэўнасць, калі дакладна 
гэта адбудзецца”.

Архіепіскап Гуджэроці ўжо быў не-
калі ў Віцебскай дыяцэзіі, але ў Віцебс-
ку – упершыню. На прэс-канферэнцыі 
ён казаў пра беларусаў і горад выключ-
на кампліменты: “Я ўражаны. Такіх лю-

дзей, як беларусы, я спатыкаў рэдка ў 
іншых месцах. Есць нешта ў душы бела-
руса, што яднае яе з мукай Хрыста. Ко-
лькі цярпення каштавала гэтым людзям 
быць самімі сабой, не здрадзіць уласнай 
тоеснасці! І гэта тое, што Хрыстос нёс 
на крыж. І гэта таксама тое, што на-
род беларускі нёс як свой крыж. І перш за 
ўсё гэта надало беларускай душы пэўную 
глыбіню. Бо цярпенне – гэта вялікі боль. 
Але адначасова – і вялікая школа. І бела-
русы прайшлі яе, не закрыліся канчатко-
ва ў сабе, вынеслі найлепшае з гэтай шко-
лы. Гэта вельмі добры народ, добрыя лю-
дзі. Тут я бачу культуру еўрапейскую – 
спакойную і пэўную”.

А на заканчэнне прызнаўся: “Але на 
жаль, я мушу прызнаць, што я тыпічны 
еўрапеец, а тыпічны еўрапеец мала ведае 
пра Беларусь. Гэта вялікі недахоп наша-
га выхавання. І дрэнна, калі пра нешта 
даведваешся толькі тады, калі ўзнікаю-
ць пэўныя праблемы...” 

даведка “вк”:
Архіепіскап Клаўдыа Гуджэроці назна-

чаны Папам Рымскім Бенедыктам XVI 
апостальскім нунцыем у Беларусі 16 лі-
пеня 2011 года. Да гэтага ён займаў пасаду 
нунцыя Грузіі, Арменіі і Азербайджана. 

Нунцый – дыпламатычны прадстаўнік 
Папы Рымскага ў краіне, з якой у Ваты-
кана ёсць дыпламатычныя адносіны. Да 
Гуджэроці нунцыем ў Беларусі быў ар-
хіепіскап Марцін Відавіч.

зьміцер казакевіч, фота аўтара

НуНцый Гуджэроці: 

“ізаляцыя – дрэННая рэч…”

з  Вялікаднем!

Умілаваныя Браты і Сёстры ў Хрысце!
Хрыстос уваскрос!
Сапраўды ўваскрос!
Ён жыве сярод нас у Божым слове і сакрамэнтах.  
Чалавек патрабуе Бога. Ён – надзея і сэнс нашага жыцця. 
Таму выйдзі на спатканне са сваім Богам. Вазьмі с сабою самага лепшага сябра,  
бабулю, дзядулю, маму і тату, сястру і брата. Ён пераменіць нашае жыццё.  
Напоўніць нашыя сэрцы любоўю і радасцю.  
Хрыстос уваскрос, каб і мы мелі ўваскрасенне. Аллелюя!
Молячыся аб плённым перажыванні Свята Уваскрасення Пана,  
ад сэрца ўдзяляю пастырскае блаславенне: У імя Айца, і Сына, і Святога Духа.
з пастырскім блаславеннем, біскуп віцебскі уладзіслаў блін

ВіНшаВаННе ксяНдза  
біскупа  

уладзіслаВа бліНа  
На ВялікдзеНь 2012 Года
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Были времена, когда РУП «Витебский 
ДСК» дошел до того, что мог построить за год 
лишь один многоэтажный панельный дом. 

Тогда генеральный директор предприятия 
анатолий стрик, учитывая экономическую 
ситуацию в стране и спасая от развала ДСК, 
вынужден был направлять рабочую силу на 
обустройство городов России. Потом власть 
повернулась к строителям лицом, высококва-
лифицированные специалисты вернулись на 
родину. В областном центре и других городах 
Витебщины вновь оживились стройки. 

Теперь снова настали тяжелые времена. 
Витебский ДСК опять лихорадит. Зарпла-
та у рабочих далеко не 500 долларов в экви-

валенте, но кабальная контрактная система 
не очень-то позволяет уйти на вольные хле-
ба. Домостроители выживают за счет креди-
тов, которые не так-то просто погасить. К со-
жалению, накапливаются и долги, вынужда-
ющие отключать электричество и отопление.

Эту информацию мы попросили проком-
ментировать начальника «Базы комплекта-
ции» анатолия егоровича лукашенко.

– Отопление действительно было отклю-
чено на неделю за неуплату. Электричество 
отсутствовало по этой же причине все-
го полдня, 3 апреля, – подтвердил грустную 
правду А. Лукашенко.

владимир сахаров

лукашеНко сказал 
ГрустНую праВду

На днях в интернете появилась информация о том,  
что рабочие РУП «Витебский ДСК»  
бедствуют без тепла и света, а на «Базе комплектации» 
рабочая температура в цехе 6 градусов.

Дата проведения субботника установлена в 
постановлении Совмина №295 от 2 апреля.

Согласно документу, субботник следует ор-
ганизовать «на рабочих местах либо осуще-
ствить благоустройство и приведение в над-
лежащее состояние территорий населенных 
пунктов, мемориальных комплексов, мест бо-
евой и воинской славы, захоронений воинов и 
партизан Великой Отечественной войны».

Руководителем рабочей группы для подготовки 
субботника является заместитель премьер-мини-
стра анатолий тозик. В состав рабочей группы, 
по доброй традиции, входит и председатель Ви-
тебского облисполкома александр косинец.

Заработанные на субботники деньги через 
рай- и горисполкомы будут перечислены в об-
лисполкомы, которые половину средств обяза-
ны будут перечислить в Минфин, а вторую – на-
править «на подготовку оздоровительных лаге-
рей к летнему сезону, в том числе на развитие и 
укрепление их материально-технической базы».

Минфин, в свою очередь, полученные сред-
ства направит в Министерство культуры: «для 
строительства нового здания музея Великой 
Отечественной войны и создания его музейной 
экспозиции».

Таким образом, республиканский субботник 
накануне дня рождения Ленина будет прове-
ден в Беларуси «в целях улучшения условий оз-

доровления и отдыха детей, подготовки оздо-
ровительных лагерей к летнему сезону, духов-
но-патриотического воспитания молодежи».

Удержание нанимателями денежных средств 
из заработной платы работников, для которых 

21 апреля 2012 года является рабочим днем, 
производится добровольно в размерах, опре-
деляемых самими коллективами, говорится в 
постановлении.

григорий грак

поНедельНик  
перед  
радуНицей –  
Нерабочий

Рабочий день с понедельника 23 апреля 
перенесли на субботу 28 апреля.

Такое решение содержится в постановлении Совета Мини-
стров от 2 апреля 2012 года №294. Выходной в понедельник бу-
дет предварять Радуницу.

Таким образом, белорусы будут гулять с субботы 21 апреля 
по вторник 24 апреля (включительно), на который выпадает 
день поминовения усопших. 

Организациям предоставлено право с учетом специфики 
производства (работы) осуществлять перенос рабочего дня в 
ином порядке в соответствии с законодательством, говорится 
в постановлении.

стась паШкевИч

с Надеждой  
На иНВестиции

Витебщину  
с трехдневным деловым визитом 
посетил Чрезвычайный  
и Полномочный Посол  
Китайской Народной Республики  
в Республике Беларусь  
господин Гун Цзяньвэй.

Программа пребывания дипломата включала посещение 
предприятий – резидентов СЭЗ «Витебск», Полоцкого мо-
лочного комбината, Витебского государственного универ-
ситета, встречи с представителями местных органов власти 
Витебска и Полоцка, участие в посвященной 20-летию ди-
пломатических отношений Китая и Беларуси фотовыставке 
КНР, которая открылась в областном краеведческом музее. 

Это уже второе посещение области за два месяца диплома-
тической деятельности посла в Беларуси. И это неудивитель-
но, ведь именно в нашей области реализуются два крупных 
китайских инвестиционных проекта: с января на Лукомль-
ской ГРЭС развернуто строительство парогазовой установ-
ки с вложением около 370 млн. долларов, и скоро начнется 
возведение на Западной Двине Витебской ГЭС. 

Посол Китая проявил заинтересованность к проекту соз-
дания Парка высоких технологий в Витебске, сообщила 
БелТА.

гун цзяньвэй отметил, что в ходе встреч с председателем 
Витебского облисполкома александром косинцем и пред-
седателем Витебского горисполкома виктором николайки-
ным рассматривался ряд перспективных для китайских ин-
весторов проектов. «Мы также обсудили вопрос создания 
Парка высоких технологий. Это интересный проект и одно из 
приоритетных направлений деятельности в Витебске», – ска-
зал дипломат. 

Китайская сторона поможет создать эффективную пло-
щадку с хорошими условиями, которая сможет привлечь для 
дальнейшей деятельности как китайских инвесторов, так и 
лидирующие компании из других стран, сообщает БелТА.

по материалам  
печатных и интернет изданий

кто На субботНик?..
Власти объявили о проведении 21 апреля республиканского субботника.  
Субботник рекомендуется провести  
«на исключительно добровольной основе».

апрельская ВьюГа Наделала бед
В результате сильного ветра 2 апреля произошли  
аварийные отключения электроснабжения в 10-ти районах Витебской области.
Как сообщает Витебскэнерго, электричество пропадало  
в Городокском, Глубокском, Оршанском, Верхнедвинском, Витебском, Докшицком, 
Лиозненском, Поставском, Шарковщинском, Полоцком районах. 
Порывы ветра достигали до 15-20 м/с. Всего было отключено: 21 линия электропередач,  
396 трансформаторных подстанций, 174 населенных пункта, 30 ферм.

мирослав ракИта

Фото  
из архива  

«ВК»

Каваленку ўжо некалькі дзён праз зонд увод-
зяць малочную сумесь для немаўлят “Беллакт” 
– шэсць разоў на дзень. Але тэмпература і ціск 
у вязня былі паніжаныя. На мінулым тыдні да 
яго некалькі разоў выклікалі рэаніматолагаў. 
Спецыялісты кажуць, што выводзіць чалавека 
з доўгатэрміновай галадоўкі малочнымі суме-
сямі – не зусім слушнае і бяспечнае рашэнне. 
Самі лекары з “Віцьбы” ў прыватных размовах 
са сваякамі вязня згаджаюцца, што перавод 
Сяргея ў цывільны шпіталь быў бы лагічным 

крокам да яго выратавання і выздараўлення.
Між тым, віцебская грамадскасць накіра-

вала калектыўную заяву на імя старшыні Ві-
цебскага абласнога суду мікалая хамічонка 
з просьбай змяніць Сяргею Каваленку меру 
стрымання. 

“Мы, грамадзяне Віцебска, вельмі занепакое-
ныя станам здароўя Сяргея Каваленкі, які гала-
дае больш за тры месяцы. Зараз ён знаходзіцца 
ў псіхіятрычным аддзяленні папраўчай калоніі 
№3. Дзеянні медычнага персаналу не прыводзя-

ць да паляпшэння яго стану і могуць выкліка-
ць смерць. Змена рэжыму ўтрымання і перавод 
Сяргея Каваленкі ў грамадзянскі шпіталь мо-
гуць уратаваць ягонае здароўе і жыццё”, – га-
ворыцца ў заяве.

Заяву прынялі на пасяджэнні аргкамітэту, 
створанага ў Віцебску для падтрымкі Сяргея 
Каваленкі і яго сям’і.

Сябры аргкамітэту збіраюцца таксама звяр-
нуцца да кіраўнікоў замежных дзяржаў.

кастусь паланец

каВалеНку кормяць “беллактам”
Сяргея Каваленку, якога ўтрымліваюць зараз у псіхіятрычным аддзяленні  
папраўчай калоніі “Віцьба-3”, кормяць праз зонд  
і ставяць яму кропельніцы. Але стан здароўя галадоўніка дагэтуль выклікае трывогу.

вопрос. являюсь почетным донором – имею соот-
ветствующий знак. ушел на пенсию. правомерно ли 
мне отказано в надбавке к пенсии за донорство? 

степан, орша.
ответ. Нет. По достижении установленного пенсионно-

го возраста почетные доноры Беларуси, СССР и общества 
Красного Креста БССР, награжденные соответствующи-
ми знаками, имеют право на надбавку к пенсии в размере 
40% от минимального размера пенсии по возрасту.

вопрос. правомерно ли требование банка ежегодно 
оформлять новое заявление для получения пенсии по 
пластиковой карточке? 

клавдия Ивановна, витебск.

ответ. Правомерно. Статьей 83 Закона Республики 
Беларусь «О пенсионном обеспечении» предусмотрены 
альтернативные способы выплаты пенсий. Право выбо-
ра способа выплаты пенсии – через банки или отделе-
ния почтовой связи – принадлежит самому пенсионеру. 
Установление ограничения срока действия заявления о 
перечислении пенсии на картсчет в подразделении бан-
ка является одним из способов обеспечения контроля 
за целевым расходованием пенсионных средств. Если 
пенсионер получает пенсию на почте или ее приносит 
почтальон, здесь все ясно: пенсионер налицо. А при по-
лучении пенсии по пластиковой карточке банка невоз-
можно знать, кто ею фактически пользуется и вообще 
жив ли пенсионер. То есть, нет гарантии, что кто-то не 
воспользовался вашей банковской карточкой в своих 
корыстных целях. Чтобы не допустить подобных ситу-
аций, на законодательном уровне установлено: заявле-
ние гражданина о перечислении пенсии на картсчет в 
подразделение банка действительно в течение одного 
года. Такое требование к получателю социальных вы-
плат является стандартным и широко применяется в 
практике, в том числе международной.

советы правозащитника павла левинова
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мария Ивановна, служащая:
– Ожидала, что весна наступит бы-

стрее, но придётся терпеть грязь и холод, 
что создаёт свои проблемы. А в осталь-
ном никаких ожиданий.

нина витальевна, пенсионерка:
– Жду тёплых дней, чтобы поехать на 

дачу и поработать там. А также с при-
ходом тёплых деньков хочу навестить 
дочь, которая живёт в Питере.

анатолий алексеевич, рабочий:
– Особо никаких перемен не жду. Луч-

ше не будет, лишь бы не было совсем 
плохо.

Иван петрович, рабочий жкх:
– Придёт Весна, наступит лето… Спа-

сибо известно кому за это.
алеся, продавец:
– Ожиданий от наступающей весны мно-

го, но если хотя бы часть из них сбудется, то 
это будет хорошо. В частности, хочется от-
ремонтировать машину, которую я разбила 
зимой, а то муж проел все уши.

артур, водитель:
– Жду с нетерпением мая месяца, чтобы 

оформить пенсию. Осточертела бестол-

ковая работа, а особенно её организация. 
Вся техника добита, и ремонтировать не-
чем – всё держится на честном слове. 

тамара, парикмахер:
– Мы с мужем ждём рождения наше-

го первого внука. А все остальные дела и 
проблемы, по сравнению с этим событи-
ем, кажутся мелочными.

олег антонович, рабочий:
– Уже одной перемены дождались – по-

вышения базовой, а, соответственно, и 
повышения цен. Думаю, что и дальше та-
кие события будут происходить в том же 
ключе, независимо от времени года.

ксения, студентка:
– Ожидания перемен так много, что 

даже вслух не хочется загадывать их. По-
тому что я суеверная.

дмитрий Игнатьевич, пенсионер:
– Каких перемен можно ожидать и на 

что надеяться в моём уже возрасте? Глав-
ное, серьёзно не заболеть. И без этого на 
свою пенсию живу более чем скромно. 
Главная моя надежда выжить и весной, 
и летом, и так далее. И прожить, сколько 
мне Богом отмерено. Никаким пустоме-

лям о хорошей жизни я и раньше не ве-
рил, а сейчас и тем более не верю.

татьяна семеновна, пенсионерка:
– Первое, чего ждём от наступления 

весны, это тёплых дней, когда зазеле-
неет травка, запоют птички, просохнет 
земля. Когда, наконец-то, можно будет 
вырваться из квартиры и заняться дач-

ными делами. Что-то посеять, посадить 
своими руками. Все какая-никакая будет 
помощь семейному бюджету, а в осталь-
ном – никаких радужных ожиданий.

Игорь, строитель:
– Никаких перемен я не жду, а жду отпу-

ска, который начнётся в начале мая. Соби-
раюсь съездить в Украину к родственни-
кам, которых уже несколько лет не видел. 
А в остальное время отпуска заняться ре-
монтом квартиры и отдохнуть на рыбалке 
с друзьями. Вот и все мои ожидания. 

светлана, диспечер:
– Положительных перемен никаких не 

жду, а их и не будет. Могу даже поспо-
рить с кем угодно. А вот негатива хватит 
с лихвой.

вячеслав, Итр:
– Хочется дождаться перемен мне и 

моим знакомым, но не знаем, что надо 
сделать, чтобы они наступили. А то соз-
даётся впечатление, что жизнь серая, 
будничная… Всё хорошее обходит сто-
роной наш край. 

подготовила  
ольга Шпаковская

какиХ перемеН  
Вы ждЁте от НаступаюЩей ВесНы?

опрос «вк»

За 16-летнюю активную политическую и 
журналистскую деятельность прошел че-
рез тюремно-милицейские застенки мно-
гих городов Беларуси. В Орше – первый раз.

Вообще-то, можно сказать, второй, но 
первый раз до застенков дело не дошло. 
Да и было это 20 лет назад, в «талонные» 
времена. Пятилетняя внучка в магазине 
«Детский мир» попросила купить куртку. 
Оршанских талонов и прописки у меня не 
было. Выбрали куртку, внучка надела, по-
дошли к выходу, положили перед касси-
ром требуемую сумму.

Шум, гам, вопли продавцов были слышны 
на десятки метров за стенами здания. Вызва-
ли вооруженный наряд и повезли в мили-
цию. Приняли от завмага заявление и отпу-
стили деда и внучку без составления прото-
кола. Не смогли найти статью, предусматри-
вающую ответственность за покупку товара 
без талона и прописки (не было таковой).

До эпохи белорусского тоталитаризма 
милиционеры, видимо, были более по-
рядочные. При нынешней власти мили-
ция комплектуется непонятно из кого. 
Эти «человеки», которые без мата и трех 
слов связать не могут, понятия не имеют 
о значении слова гражданин (гражданка). 
К задержанным обращаются: «мужчина», 
«женщина». Не знакомы со словом «Вы»: 
задержанным «тыкают».

Законов не знают и знать не желают. На 
мою реплику по поводу вопиющего ми-
лицейского беззакония: «Кодекс вы явно 

не читали», – старший участковый ин-
спектор майор гапеев ответил: «А зачем 
мне читать кодекс?».

Крылатые армейские слова: «Служи по 
уставу, завоюешь честь и славу», – в бело-
русской милиции не котируются. Пись-
менного решения суда о проведении за-
крытого заседания по политическому (ад-
министративному) делу трех партийных 
лидеров и журналиста Щукина нет (да и 
быть не может). 

Сомневаюсь, что было даже устное судей-
ское постановление. Решение, по всей ви-
димости, принималось в управлении Ви-
тебска, в милиции общественной безопас-
ности. В здании суда распоряжался подпол-
ковник Иванов. Но опять же не письмен-
но. Именно по его указу меня повалили на 
пол и поволокли в автозак. Иванов лично 
обеспечивал отсутствие фотожурналистов 
при «загрузке» Валерия Щукина.

Устное приказание к делу не подо-
шьешь. И после ухода нынешнего режима 
в небытие майор Гапеев останется с об-
винением один на один. Срока давности 
за нарушение прав человека нет, так что 
даже на пенсии достанут.

Полнейшую недееспособность проде-
монстрировал и Оршанский суд. Ни 29-го, 
когда судили партийных лидеров, ни 30-
го, когда на скамье подсудимых сидел Щу-
кин, информации о времени и месте про-
цесса на доске не было. Отсутствовала ин-
формации и в канцелярии, где заявили, 

что дело в суд не поступало. Председатель 
суда надолго закрылась в кабинете.

Дату и время судебного процесса в Орше 
(да собственно и в других судах) назнача-
ет милиция. О какой независимости бело-
русского суда после этого может идти речь? 
Для кого продекларирована статья 2.13 про-
цессуального Кодекса, которая гласит: «Вме-
шательство в какой бы то ни было форме 
в деятельность судьи… влечет установ-
ленную Законом ответственность».

С какой целью 30 марта для охраны судеб-
ного здания и 70-летнего пенсионера Щуки-
на было задействовано более 30 сотрудни-
ков милиции? По состоянию здоровья ох-
раняемый журналист в день суда и накану-
не еле ноги передвигал. Коллег обвиняемо-
го в зале суда было шесть человек. Итого, по 
пять милиционеров на одного находящегося 
в зале суда. Похоже, милиция настолько оду-
рела от безделья, что начальство устроило 
подчиненным физическую разминку.

Каким нормативным документом руко-
водствовались оршанские судьи наталья 
бойцова и татьяна рыбакова, запретив-
шие аудиозапись в зале суда и конспекти-
рование процесса с использованием ноут-
бука? Почему эти судьи грубейшим обра-
зом попрали право лица, в отношении ко-
торого ведется административный про-
цесс, на защитника (статья 4.1 ПИКоАП)?

Не знаю, как поступят партийные лиде-
ры, но я свое осуждение обжалую.

валерий ЩукИн

оршаНский  
дебют

для коГо писаН процессуальНый закоН?

«Полоцкий рынок. Вроде бы ры-
нок колхозный (раньше был, сейчас 
вообще не понимаю какой), как бы 
для торговли фермерам и своей сель-
хозпродукцией с участков. И как бы 
часть рынка для этого отведена. 
Но… Администрация творит инте-
ресные вещи. В январе раздаются ме-
ста на май. Предъявляешь акт земле-
пользования в райисполком, получа-
ешь разрешение, и на основании это-
го разрешения предоставляют тор-
говое место (редкостно унизитель-
ная процедура). Ну, ладно. Пришёл, 
какое успел занять из тех, что блат-
ные не разобрали, такое и получил. 

Последние годы так и было. Но в 
этом году администрация предложи-
ла выкупить места уже с 1 февраля. 
И это для лиц, торгующих рассадой 
с приусадебных участков! Какая рас-
сада в феврале? И это без разрешения 
районных администраций на право 
торговли рассадой. Понятно, что та-
кие разрешения на май даются толь-
ко в апреле. До заявлений, уже приня-
тых в январе-феврале на май, дирек-
тору, как оказалось, теперь уже нет 
и дела. Получается, что администра-
ция вынуждает выкупать места на 
февраль, март и апрель, для того что-
бы торговать только один май. Кто 
не заплатил, тот без места торгов-
ли. Не говоря уже о том, что места 
для торговли рассадой отдаются под 
канцтовары, ритуальные принадлеж-
ности (кто среди венков будет брать 
рассаду?), бельё и т. д. Люди выкупили 
места, но естественно не торгуют, 
что позволяет администрации пери-
одически вторично сдавать эти же 
места. Выходит, когда хочешь тор-
говать официально, тебя вынуждают 
торговать в неразрешённых местах.

Будем весьма благодарны, если вы 
осветите эту проблему».

За разъяснениями ситуации кор-
респондент «ВК» обратился к дирек-

тору ЧУП «Полоцкий рынок» ма-
рии владимировне дроздовой.

– Мария Владимировна, неизвест-
ный автор электронного письма в 
редакцию утверждает, что на кол-
хозном рынке торгуют чем угодно, 
только не сельхозпродуктами…

– Это не так. Желающим торговать 
сельхозпродукцией мы всегда пре-
доставим места. Естественно, при 
наличии необходимых документов 
и лабораторной проверки на рынке. 

– Проясните, пожалуйста, ситу-
ацию по предоплате за торговлю 
рассадой…

– Чтобы не было ажиотажа в про-
цессе продажи рассады, мы по 
просьбе некоторых продавцов и по 
их письменным заявлениям забро-
нировали им рабочие места. Такая 
услуга рынка обходится в сто трид-
цать тысяч рублей в месяц. И ника-
кой крамолы в этой процедуре нет, 
ведь люди сами захотели иметь с 
рынком такие отношения. Уже по-
дано сорок девять заявлений, а ра-
бочих столов – пятьдесят три. Но у 
нас есть и восемнадцать претенден-
тов, которые не вносили предоплату. 
Мы их ни к чему не принуждаем, но 
гарантировать удобное для них ра-
бочее место в «час пик» не сумеем. 
Ведь к нам едут торговать рассадой 
из Орши, Могилева, Бреста… Одна-
ко при необходимости организуем 
дополнительные столы. Всем хватит 
мест. А вот возле рынка заниматься 
любой торговлей непозволительно. 

беседовал владимир жИгулов

От редакции. 
Надеемся, что витебские контро-
лирующие органы должным обра-
зом отреагируют на публикацию 
по поводу Полоцкого рынка и раз-
берутся в спорной ситуации. О ре-
зультатах печатное издание про-
информирует читателей. 

доХодНое  
место  
деНеГ стоит

На электронный адрес «Витебского курьера» 
поступило письмо без подписи, которое мы 
приводим с небольшими сокращениями. 

70-летний Щукин  
блокирует  

дверь  
Оршанского суда.  

Фото  
Николая петрушенко
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Ёсць разыходжанні паміж грамадска-
палітычнымі актывістамі і прадстаўніка-
мі праваабарончых арганізацый у погля-
дах на крымінальныя справы аляксандра 
крутога, юрыя чыгілейчыка і аляксан-
дра малчанава. Прэтэнзіі да правааба-
ронцаў, што яны адмовіліся ад гэтых трох 
“спрэчных кандыдатаў на палітвязняў”, за-
цягнуўшы з вызначэннем “сваіх”, “нацыя-
нальных” крытэраў палітычна матыва-
ваных спраў, былі агучаны на старонках 
“Новага Часу” ў артыкулах таццяны Ша-
пуцькі. З іх вынікае, што абурэнне скіра-
вана ў асноўным на “афіцыйны” спіс па-
літвязняў на сайце “Вясны”, які група “За 
волю” лічыць няпоўным.

Каб артыкуляваць усе важныя акцэнты 
ў справе прызнання-непрызнання “па-
літычных”, намеснік кіраўніка “Вясны” 
валянцін стэфанович прадстаўляе пра-
ваабарончы ракурс праблемы. 
спісы палітвязняў: 
нюансы
Стварэнне адзінага спісу палітвязняў 

– на сённяшні дзень галаўны боль не то-
лькі беларускага грамадства. Так, пасля 
прэзідэнцкіх выбараў 2010 года ва Украі-
не новая хваля палітычнага пераследу ста-
ла сур’ёзным выклікам украінскаму гра-
мадству. Сёлета, ў святле перадвыбарных 
пратэстаў, гэтая тэма набыла вялікую ак-
туальнасць у Расіі. І ў кожнай з краінаў экс-
перты адзначаюць “неаднароднасць” спі-
саў палітычных вязняў і тлумачаць гэта 
тым, што ў параўнанні з савецкімі часа-
мі змяняюцца прыярытэты і метады ўла-
даў. Тым самым ускладняюцца задачы для 
праваабарончай супольнасці – патрабу-
ецца больш дакладны і шматбаковы ана-
ліз справаў, каб у кожным канкрэтным вы-
падку вылучыць палітычны складнік.

Уяўляецца відавочным, што “грамадскай” 
экспертызы ў такой сур’ёзнай справе не-
дастаткова, нават калі, на першы погляд, 
усе карты сходзяцца. Валянцін Стэфановіч 
лічыць, што манапольнага ключа на скла-
данне спісаў палітвязняў не павінна быць ні 
ў кога, але разам з тым падкрэслівае важна-
сць прафесійнага падыходу да гэтай спра-
вы. “Асноўнае – пытанне прафесійнай ацэн-
кі і падмацавання сваіх высноваў аналізам, 
канкрэтнымі фактамі, – кажа правааба-
ронца. – Я разумею, што палітычныя пар-
тыі і рухі могуць мець свой інтарэс у прыз-
нанні асобы палітычным вязнем. Напры-
клад, таму што ён іх сябра, яны не могуць 
яго кінуць, і па іншых прычынах. Але пра-
ваабаронцы ў гэтай сітуацыі павінны зай-
маць абсалютна незалежную пазіцыю, не 
прымаць нейкіх кан’юктурных рашэнняў, 

незалежна ад таго, ад каго яны зыходзяць. 
Мы мусім імкнуцца называць рэчы сваімі 
імёнамі. Прыклад – 19 снежня: ніхто не ка-
заў, што людзі, якія білі шкло Дома ўраду, 
абсалютна невінаватыя. Мы казалі пра 
тое, што крымінальная справа, узбуджа-
ная па артыкуле аб масавых беспарадках, 
з’яўляецца абсалютна непрапарцыйнай 
рэакцыяй уладаў, што ніякіх масавых бес-
парадкаў не было. Тое, што былі прыкме-
ты іншых правапарушэнняў, мы не ад-
маўлялі. Пра такія рэчы трэба казаць аб-
салютна бесстаронне. Што тычыцца 
розных поглядаў і меркаванняў, то яны і 
павінны быць, напэўна. А што тычыцца 
“Вясны”, то мы не складаем “афіцыйныя” 
спісы палітвязняў, як напісала Таццяна 
Шапуцька. Гэта спісы тых, каго прызнае 
палітвязнямі ПЦ “Вясна”. Мы ўзгаднаем 
сваю пазіцыі і з іншымі праваабарончымі 
арганізацыямі, у прыватнасці, з Белару-
скім Хельсінкскім Камітэтам, Цэнтрам 
прававой трансфармацыі, камітэтам 
“Салідарнасць” і іншымі калегамі… Але 
наша меркаванне часам не супадае з мерка-
ваннямі палітычных суб’ектаў”.

Як прыклад такіх несупадзенняў можна 
прывесці першую судзімасць сённяшняга 
палітвязня мікалая аўтуховіча: правааба-
рончы цэнтр “Вясна” не бачыў палітычнага 
матыву ў той крымінальнай справе і расцэ-
ньваў сітуацыю як звязаную з яго бізнесам, 
а палітык аляксандр мілінкевіч лічыў, 
што справа звязана з палітычным перасле-
дам, і Аўтуховіч у звязку з гэтым быў у спісе 
палітвязняў. Ёсць і іншыя прыклады, калі 
рэзанансныя справы, патрапіўшыя ў цэнтр 
увагі грамадскасці (у тым ліку і ў дачыненні 
да грамадска-палітычных актывістаў) пра-
ваабаронцы не прызнавалі “палітычнымі”. 
“Так атрымалася са справай Андрэя Бан-
дарэнкі, – распавядае Стэфановіч. – Мы не 
прыйшлі да канчатковай высновы пра вы-
ключна палітычны яе характар, хоць і не 
выключалі гэтага. Там быў адзін нюанс, які 
ўносіў сумневы: быў бачны асабісты след у 
стасунках паміж ім і былым партнёрам па 
бізнесу, які пазней правяраў фірму Бандарэн-
кі ўжо як супрацоўнік дзяржаўнага воргана. 
Пры такіх абставінах было складана зра-
біць выснову, ці была справа звязана з па-
літычным пераследам (таму што ён ба-
латаваўся на выбарах і незадоўга да гэта-
га ўступіў у АГП). Але я абсалютна не хачу 
сказаць, што Андрэй Бандарэнка быў асу-
джаны справядліва, што не было ніякіх па-
рушэнняў. І тое, што ён быў апраўданы ў рэ-
шце рэшт, сведчыць, што ён быў асуджаны 
незаконна. Аднак незаконнасць асуджэн-
ня таксама не з’яўляецца дыфініцыяй па-
літычнай справы”. 

пра 
“нацыяналізацыю” 
крытэраў і небяспеку 
запазычанняў
Пры больш-менш дакладным выву чэн-

ні праблемы становіцца зразумела, што 
неабходнасць у выпрацоўцы нацыяна-
льных крытэраў вызначэння “палітыч-
ных” справаў аб’ектыўна адсутні чае. Іх 
наяўнасць нават супярэчыла б прын-
цыпу ўніверсальнасці, да якога імкне-
цца міжнародная праваабарончая су-
польнасць. Існуюць крытэры, выпраца-
ваныя аўтарытэтнымі міжнароднымі ар-
ганізацыямі – інстытутамі Савета Еўро-
пы, “Міжнароднай Амністыяй”, Human 
Rights Watch. Беларускія праваабаронцы 
кіруюцца гэтымі крытэрамі (што бачна і 
з аглядаў крымінальных справаў на сайце 
“Вясны”). Праблема заключаецца крыху ў 
іншым: “У шэрагу выпадкаў мы абсалют-
на спакойна і адразу можам кваліфікава-
ць справу як палітычна матываваную, – 
тлумачыць Валянцін Стэфановіч. – На-
прыклад, калі гэта звязана з рэалізацыяй 
чалавекам аднаго са сваіх грамадзянска-
палітычных правоў і свабодаў – свабоды 
асацыяцыяў, свабоды сходаў, свабоды мер-
каванняў і г. д. Ці калі ёсць відавочны па-
літычны матыў – у дзеяннях асобы ці ў 
дзеяннях дзяржавы ў дачыненні да гэтай 
асобы… Дык вось, задача праваабаронцаў 
– гэты матыў убачыць і яго абгрунтава-
ць. Таму што без абгрунтавання, чаму мы 
менавіта гэты матыў лічым палітыч-
ным, вельмі цяжка вызначыць тую ці ін-
шую справу як “палітычную”. 

Ад палітычных зняволеных вельмі ва-
жна адмежаваць зняволеных па грамад-
ска значных непалітычных справах, у якіх 
пры жаданні можна знайсці палітычны 
матыў улады. Як прыклад у Беларусі Ва-
лянцін Стэфановіч прыводзіць “справу 
кавалёва-канавалава”: “Пры жаданні 
мы можам знайсці палітычны матыў ула-
даў у гэтай справе. Але ці можам мы каза-
ць, што гэта палітычная справа? Калі 
б яны, напрыклад, па сваёй волі заявілі, 
што здзейснілі тэракт у палітычных 
мэтах, яны б былі палітычнымі тэрары-
стамі і ў шырокім сэнсе іх можна было б 
назваць палітвязнямі, але – патрабава-
ць не іх вызвалення, а справядлівага суда з 
выкананнем усіх працэсуальных нормаў і, 
вядома, непрымянення смяротнага пака-
рання пры любых абставінах”. 

То бок, асноўная складанасць для пра-
ваабаронцаў заключаецца не ў крытэрах, 
а ў падыходах, трактаванні гэтых кры-
тэраў. “Зразумела, што кожная краіна 
спрабуе нейкім чынам пры гэтых пады-
ходах адлюстраваць тыя нюансы, якія 
ёсць у гэтай краіне. І, канешне, мы мусім 
прыйсці да ўніверсалізацыі крытэраў і 
вызначэнняў, але разумеем, што пады-
ходы пры гэтым застануцца крыху ад-
розныя”. І ў гэтым крыецца небяспека сля-
пога запазычання ў тых жа расійскіх пра-
ваабаронцаў, “пакуль беларусы вызнача-
цца са сваімі”. Тут патрэбна пільнасць, бо 
ў некаторых падыходах суседзяў заўваж-
ны адбітак гучных крымінальных спраў: 
“справы хадаркоўскага” ў Расіі, “справы 
цімашэнкі” ва Украіне і інш. 

“Гэта сітуацыя, калі паміж ведамства-
мі пачынаецца нейкая “вайна” – тое, што 
у нас вельмі часта бывае паміж пракура-
турай і КДБ, КДБ і МУС, – тлумачыць 
Стэфановіч. – Аднак асабіста я да та-
кога падыходу стаўлюся крытычна, бо 
такім чынам мы можам сказаць, што і 
Палудзень, і Байкова таксама падпада-
юць пад крытэры палітычных вязняў. То 
бок, мы іх паставім на адну прыступку з 
асуджанымі па справе 19-га снежня – Сан-

нікавым, Бандарэнкам, Статкевічам, з 
Бяляцкім і іншымі палітвязнямі!”…

Па словах праваабаронцы, “Вясна” ўсё 
ж схіляецца да класічных крытэраў “Між-
народнай Амністыі”. І калі прадстаўнікі 
“Вясны” і БХК ў мінулым верасні ў Кіеве 
абмяркоўвалі праблему з калегамі з краі-
наў СНД, то супольна прыйшлі да выс-
новы, што за аснову маглі б узяць мадэль 
“Міжнароднай Амністыі”, падзяляючы па-
літвязняў, у шырокім сэнсе, на дзве вялікія 
групы: вязні сумлення (іх свабода абмежа-
вана турэмным зняволеннем ці іншым спо-
сабам выключна з-за палітычных, рэлігій-
ных ці іншых перакананняў, полу, расы, 
мовы, этнічнага, нацыянальнага ці сацыя-
льнага паходжання, маёмаснага статусу , 
роднасных адносін, сэксуальнай арыента-
цыі і іншых характарыстык асобы; імі не 
лічацца людзі, якія звяртаюцца да гвалту 
ці прапагандуюць гвалт і варожасць) і па-
літычныя вязні (любыя зняволеныя, спра-
вы якіх маюць значны палітычны, у шыро-
кім сэнсе, элемент: ці матывы дзеянняў 
зняволенага, ці самі гэтыя дзеянні, ці ма-
тывацыя ўладаў). 

Напрыклад, цалкам падпадаюць пад 
вызначэнне “палітвязень” “Міжнароднай 
Амністыі”  “бабруйскія анархісты”. Права-
абаронцы патрабавалі перагляду іх спраў 
справядлівым судом, адзначаючы неспра-
вядлівы і неўсебаковы характар суду і віда-
вочна непрапарцыйны характар прысуду. 

Называючы іншыя прыклады, Валян-
цін Стэфановіч адзначае, што ў Белару-
сі ў прынцыпе не так часта інкрыміную-
ць у палітычных мэтах гвалтоўныя дзеян-
ні. “Хоць такія выпадкі былі, але яны ад-
розніваліся тым, што (як нам падавалася) 
гэта асуджэнне па крымінальных справах, 
якія не мелі месца. Той жа Сяргей Парсю-
кевіч, якога абвінавачвалі ў гвалтоўных 
дзеяннях у дачыненні да сурацоўнікаў 
міліцыі, калі ён знаходзіўся ў ЦІПе. Але аб-
ставіны самой справы сведчаць пра тое, 
што ахвярай ужывання незаконнай фізіч-
най сілы стаў якраз сам Парсюкевіч, яго 
збілі супрацоўнікі міліцыі ў ізаляванай ка-
меры. Калі па “справе 14-ці” людзей асудзілі 
за ўдзел у групавых дзеяннях, якія груба па-
рушаюць грамадскі парадак, Андрэя Кіма 
паралельна абвінавацілі ў гвалтоўных дзе-
яннях супраць супрацоўнікаў міліцыі. Ад-
нак падчас суду ні адзін з відэаматэрыялаў 
не засведчыў, што Кім нанёс удар супра-
цоўніку міліцыі. Усё трымалася выключна 
на паказаннях міліцыі, і пры такіх абста-
вінах мы лічылі, што віна Кіма не даказа-
на, не ўстаноўлена судом. А ў асноўным па-
літвязні якраз ажыццяўлялі нейкае сваё 
права – без ужывання гвалту. Той жа Сяр-
гей Каваленка абвінавачаны ў хуліганстве 
і пагрозе гвалтоўных дзеянняў у дачыненні 
да супрацоўнікаў міліцыі. Але калі глядзець 
сутнасць справы, то супрацоўнікі міліцыі, 
якія чакалі яго ўнізе, калі ён злез з ёлкі, па-
чалі яго там затрымліваць і біць пры 
гэтым. Відавочна, не Каваленка здзяйсняў 
пагрозу гвалту, а ўсё было наадварот”. 
пра справы  
“спрэчных 
кандыдатаў”
У адказ на абвінавачанні, што права-

абаронцы не сочаць за справамі аляк-
сандра крутога, юрыя чыгілейчыка і 
аляксандра малчанава, якіх “адмовіла-
ся ўзяць пад сваю апеку”, намеснік стар-
шыні “Вясны” сцвярджае, што гэта не так. 
“Па-першае, без наяўнасці поўнай інфар-
мацыі пра тую ці іншую справу сцвярджа-
ць загадзя, скажам так, пра тое, што яна 
носіць палітычны характар, – я паўта-
руся, гэта непрафісійны падыход, – тлу-
мачыць сваю пазіцыю стэфановіч. – Па-
другое, мы маем інфармацыю адносна ўсіх 

гэтых справаў, прычым з розных крыніцаў. 
Проста я б сказаў, інфармацыя, якой мы 
валодаем, можа насіць непублічны харак-
тар. Ёсць непісаны кодэкс – і я не буду агуч-
ваць інфармацыю, якая можа нашкодзіць 
найперш самім гэтым асобам, якія зна-
ходзяцца ў зняволенні. Інфармацыю, якая 
можа насіць асабісты характар (напры-
клад, пра стан здароўя кагосьці ці іншае), 
я лічу, публічна агучваць не патрэбна, але 
мы прымаем яе да ўвагі і ацэньваем пры 
прыняцці таго ці іншага рашэння”.

Праваабаронца адзначае яшчэ адзін 
важны момант: пра некаторыя рэчы мож-
на казаць толькі на этапе судовага разбіра-
льніцтва. Падчас суда бачна, ці прызнае ча-
лавек віну, наколькі прымальныя доказы, 
наколькі яны адпавядаюць прынцыпам 
дапушчальнасці, закладзеным у Крыміна-
льна-працэсуальным кодэксе, і казаць пра 
нейкае перадузятае стаўленне, абвінаваўчы 
ухіл і г. д. можна толькі пасля суду.

“Так, сутнасць справы Чыгілейчыка за-
ключаецца ў тым, што пры ім быў знойдзе-
ны метадон. Я не ведаю і на дадзеным эта-
пе не магу сцвярджаць, што яму яго падкі-
нулі. Усё стане зразумела падчас суду. Ад-
носна таго, што ён быў збіты, то прын-
цыпы свабоды ад катаванняў аднолькавыя 
для ўсіх, няма розніцы, “палітычная” гэта 
справа ці не. Як мы ведаем, на жаль, ката-
ванні часта выкарыстоўваюцца ў іншых 
мэтах, не палітычных, каб выбіць нейкія 
паказанні. Гэта парушэнне правоў чалаве-
ка, і з гэтым трэба змагацца, але гэта не 
раўно “палітычная” справа”, – указвае на 
вельмі важны момант Стэфановіч і дадае, 
што наяўнасць працэсуальных парушэн-
няў у той ці іншай справе таксама апрыёры 
не з’яўляецца раўнай “палітычнай” спра-
ве. “На жаль, ёсць праблемы з правасуддзем 
у краіне, мы ведаем выпадкі незаконнага 
асуджэання грамадзянаў. Так, гэта ахвяры 
судовай сістэмы, парушэнняў правоў чала-
века, але працэсуальныя парушэнні не аба-
вязкова сведчаць пра палітычны харак-
тар справы…”

Сітуацыю з аляксандрам малчана-
вым праваабаронцы разглядаюць як бо-
льш складаную, паколькі адноўлена крымі-
нальная справа супраць яго за абразу дзяр-
жаўнай сімволікі. “Але артыкул, які пра-
дугледжвае адказнасць за абразу дзяржаў-
най сімволікі, 370-ты Крымінальнага ко-
дэксу, не прадугледжвае санкцыі, звязанай з 
пазбаўленнем волі, максімальная санкцыя 
там звязаная з абмежаваннем волі – так 
званая “хімія”. Гэта азначае, што па гэтым 
артыкуле асобу нельга ўзяць пад варту, – 
звяртае ўвагу Стэфановіч. – Малчанаў зна-
ходзіцца зараз у СІЗА не таму, што ўзбу-
джана крымінальная справа па абразе сім-
волікі, а таму, што ён падазраецца ў здзяй-
сненні злачынства групай асобаў, у крадз-
яжы маёмасці. Мы ведаем толькі тое, што 
адбылося. Пытанне доказу-нядоказу – гэта 
ўжо справа адваката і суда”. 

Праваабаронцы заяўляюць пра намер 
адсочваць суд: каб не было перадузятага 
стаўлення да Малчанава, каб у дачыненні да 
яго выконваліся ўсе працэсуальныя гаран-
тыі, каб суд не насіў абвінаваўчага ўхілу, з-за 
таго што ён палітычна актыўны чалавек… 

Па словах Стэфановіча, у частцы дзяр-
жаўнай сімволікі можна казаць, што ёсць 
палітычны матыў у дзеяннях Малчана-
ва, калі ён сапраўды гэта рабіў (віны сваёй 
ён не прызнае), альбо палітычны матыў з 
боку дзяржавы. Адносна яшчэ двух “спрэч-
ных кандыдатаў у палітвязні” праваабарон-
цы пакуль не могуць сказаць пра палітыч-
ныя матывы з боку дзяржавы ці ў дзеяннях 
гэтых асобаў.

праваабарончы цэнтр “вясна”, 
spring96.org

“палітычныя”:
кропкі над “і”

У лютым  
партыйныя 
актывісты 
заявілі пра 
неабходнасць 
стварэння  
экспертнай Рады 
па вызначэнні 
палітвязняў. 
Адмыслова  
створаная 
каардынацыйная 
група “За волю” 
распачала 
правядзенне 
тэматычных 
круглых сталоў,  
дзе паўстала 
пытанне  
пра адзіны спіс 
“палітычных”. 

Валянцін Стэфановіч. Фота Вадзіма Сосніна
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проникновенье наше 
по планете
Понятие «миксерная журналистика» 

введено в оборот сравнительно недавно. 
Оно означает: «журналистика без провер-
ки, созданная из обрывков релизов, ин-
тернет-сведений и цитат из, как правило, 
псевдоэкспертов. Нельзя не согласиться: 
чего-чего, а псевдоэкспертов много. В Бе-
ларуси, как правило, это представители 
одного и того же ведомства. Неудивитель-
но, что на днях известный белорусский по-
литик в разговоре пожаловался на засилье 
ГБшных комментариев на сайтах. Оно и 
правда: в последнее время читать коммен-
тарии в интернете стало особенно неинте-
ресно. Это занятие и раньше удовольствия 
не доставляло, все больше напоминая что-
нибудь маловысокохудожественное из 
«Пусть говорят» на российском телевиде-
нии. А теперь, когда всюду – кстати и нек-
стати – звучит официальная точка зрения 
властей Беларуси, прописываемая в ком-
ментариях малокомпетентными людьми 
из информационно-аналитических цен-
тров КГБ, оно и вовсе… Словом, как-то 
тошнит от рассуждений о «вашингтон-
ском обкоме», об агентах ЦРУ и прочих 
штуках, успевших надоесть поколению ав-
тора еще три десятка лет назад.

Хотя, собственно говоря, ничего уди-
вительного: все повторяется. Трагедия, 
потом фарс, потом опять трагедия: поди 
сосчитай – чего больше уже было и еще 
будет в нашей жизни… К тому же, вли-
яние людей из ИАЦ потихонечку рас-
пространяется не только на нашу тер-
риторию и наш интернет. Как пел когда-
то Владимир Высоцкий, «проникновенье 
наше по планете особенно заметно вда-
леке. В общественном парижском туале-
те есть надписи на русском языке…»

…Не так давно литовская газета «Ре-
спублика», в ее русскоязычном вариан-
те, опубликовала репортаж с белорусской 
границы под замечательным заголовком 

«белорусская хроника: кошек не едят».
Автор репортажа Видмантас Ужусенис 

начал с того, что в последнее время «вос-
точные (российские) и западные СМИ» 
ежедневно подбрасывают ужасные ново-
сти из Беларуси. В начале нынешней неде-
ли, якобы, даже «появилась информация 
о том, что в продовольственных магази-
нах давно нет продуктов, что народ от 
голода ловит и ест кошек». Правда, ссы-
лок на источник этой информации автор 
не приводит, зато тут же бросается про-
верять ее на белорусскую границу, а точ-
нее – на КПП Мединикай, через который 
проходит значительная часть грузов и 
пассажиров из нашей страны. 

Автор особенно не мудрит: он обраща-
ется к въезжающим на территорию Лит-
вы нашим землякам и просит их про-
комментировать слухи про кошек, а за-
одно позволить себя сфотографировать.

Отметим сразу: далеко не самая боль-
шая часть населения нашей страны име-
ет автомобили и визы… Да и не каждый 
гражданин самой процветающей страны 
захочет, чтобы к нему прямо на границе 
приставали с вопросами о положении в 
стране да еще и фотографировали для од-
ной из самых крупных местных газет. В 
общественном сознании, независимо от 
национальности, давно уже сформирова-
лось, применительно к журналистам, му-
дрое такое опасение: кто его, дурака, зна-
ет, что он потом там напишет? 

А у белорусов общественное сознание 
обременено еще и опасениями, типа: а что 
мне потом за это будет? За примерами да-
леко ходить и даже ездить не надо: рядыш-
ком в Гродно совсем недавно судили ан-
дрея почобута за то, что он в польских 
СМИ высказал свое мнение о Лукашенко.

А тут требуется мнение и снимок в га-
зете, которую непременно читают в бе-
лорусском посольстве. И идентифи-
цировать тебя потом будет не просто, а 
очень просто…

кому живется  
весело, привольно…
Разумеется, с учетом всего этого зем-

ляки браво рассказывают о том, как в Бе-
ларуси хорошо живется: «Водитель из 
Беларуси Юрий Салахов сказал, что от-
носительно низкие зарплаты в Белару-
си возмещаются многочисленными соци-
альными гарантиями».

Еще один шедевр: «Белоруска Ольга 
считает, что кризисы бывают в любой 
стране, поэтому странно было бы, если 
бы они обошли Белоруссию стороной. Она 
удивлена критике в адрес ее Родины».

И еще: «Дмитрий из Гомеля утверж-
дает, что в Белоруссии оказывается по-
мощь молодым семьям – им выделяются 
льготные кредиты под жилье»…

И только предприниматель Дмитрий 
Егоров, торгующий подержанными авто-
мобилями, высказал уверенность, что его 
земляки хорошо говорят о ситуации в Бе-
ларуси, потому что боятся спецслужб.

…А в центре газетной полосы подвер-
стано всем знакомое лицо, которое пред-
лагает снизить цены на бензин… Прав-
да, вскользь говорится об инфляции, росте 
цен. Но когда речь идет об этом, все сводит-
ся к тому, что в Литве бензин все равно до-
роже. И львиная доля материала сводится к 
тезису, что «большинство из тех, кто пере-
секает границу, – оптимисты».

Но может быть пессимисты, которых в 
любом обществе всегда больше, просто 
не ездят через границу? Ездят, конечно, 
но, похоже, в «Республике» знали, какую 
информацию им нужно отбирать. Они не 
используют точные сведения экспертов, 
которых очень легко найти… Чьих ком-
ментариев (с самыми точными сведения-
ми о ситуации в социальной сфере) мно-
жество в интернете, и которые четко го-
ворят о ценах на продукты – многие из 
них давно уже дороже, чем в Литве, при 
зарплатах, которые ниже. Они не вспоми-
нают о белорусских пенсиях, даже при их 

мизерности разом упавших, по меньшей 
мере, в полтора раза. И прожить от пен-
сии до пенсии теперь уже действительно, 
практически, невозможно. Не говорится 
обо всем том, что выводит на акции про-
теста разные категории людей – от авто-
мобилистов, до жителей приграничья…

Они мельком вспоминают о 600 000 бе-
лорусов, одномоментно лишившихся ра-
боты, после того как упал курс доллара. 
Почему бы не поинтересоваться жизнью 
одного из них? Уж одного-то из 600 000 мы 
как-нибудь помогли бы коллегам найти…

Понятно, что есть люди, которые, неза-
висимо от реальной действительности, так 
приукрашивают свою страну, словно со-
бираются ее продать… Понятно, что есть 
люди, которые так сбивают цену на свою 
страну, словно собираются ее купить… Но 
мы-то, журналисты, для того и существу-
ем, чтобы собирать и распространять объ-
ективную информацию. Ну, ладно, хотя бы 
более или менее объективную… А превра-
щать сегодняшнюю Беларусь с ее громад-
ными, надо сказать, проблемами в стра-
ну оптимистов – это уже чересчур! Но ли-
товские (русскоязычные, во всяком случае) 
СМИ именно этим и занимаются.
общественное  
мнение
Хорошо, не будем брать профессиональ-

ных журналистов – они разные и цели у 
них тоже разные. Вернемся к, так назы-
ваемым, «простым людям». Во время не-
давнего длительного пребывания в не-
большом литовском городке под названи-
ем Игналина, довелось множество раз об-
щаться с теми, кто со своих больших, чем 
в Беларуси, зарплат обеспечивает налоги 
и действительно непомерные коммуналь-
ные платежи. У большинства из этих лю-
дей, независимо от возраста, отношение к 
Беларуси и к ее лидеру завистливо-добро-
желательное. Мысль о том, что «нам бы та-
кого батьку», а то «наша только и умеет, 
что болтать!» высказывается регулярно. 

О том, что цены на мясо в Беларуси значи-
тельно выше, чем в Литве, большинство 
даже не подозревает. Они говорят то, что 
знают (или полагают, что знают!), совер-
шенно не заботясь об объективности рас-
пространяемой информации.
пусть говорит…
Но есть тут момент очень важный, я 

бы даже сказал, принципиальный! И я 
уверенно сказал бы: оптимистический. 
Он именно в том, что практически каж-
дый владеющий компьютером сегодня 
имеет возможность высказать свою точ-
ку зрения по тому или иному предмету. 
Эта точка зрения не обязательно компе-
тентна, взвешена, рациональна и так да-
лее. Но она уже есть, и она уже звучит.

Кто-то неглупый сказал: «Управлять 
государством каждая кухарка уже нау-
чилась. Им (кухаркам) осталось только 
научиться готовить обед».

Я бы сформулировал это так: иметь 
свой (пусть некомпетентный!) взгляд 
на события и деятелей, участвующих 
в этих событиях, граждане уже научи-
лись. Учатся и высказывать его. Причем 
совершенно не обязательно им уметь 
управлять этими событиями.

Давно и не мной сказано: свобода слова 
есть полифония мнений. Всякий, умеющий 
читать и слушать, в этой, на первый взгляд, 
какофонии, переворошив все неглавное 
и неправильное, найдет для себя главное 
и правильное. В конце концов, професси-
оналов из аналитических центров КГБ не 
так уж и много. А остальные комментато-
ры – нормальные граждане страны. И к их 
взволнованному, не всегда взвешенному и 
иногда бестолковому мнению обязательно 
следует прислушиваться. Уже хотя бы пото-
му, что от классического «Народ безмолв-
ствует!» мы постепенно переходим к праг-
матическому «Народ что-то говорит!».

И, слава Богу! Пусть говорит…
…А кошек… Да, кошек мы действи-

тельно не едим.

пусть ГоВорит…

Пресса полезна уже потому, что она учит нас не доверять прессе. 
Батлер Сэмюэл

Наступает старость, а с нею возникают всяко-
го рода проблемы. Естественно, главная из них 
– здоровье. Старые люди, как правило, просы-
паются рано. Ни свет ни заря они уже на ногах. 
Может быть, подсознательно хотят продлить 
на час другой каждый очередной день, а значит, 
и остаток жизни. 
Нынешние белорусские  
пенсионеры – 
это фронтовики, доживающие свой век, дети 

войны и первых тяжелых послевоенных лет. На 
долю многих из них выпали и годы лихолетья, и 
восстановление страны из руин. Люди старшего 
поколения знают, что труд в СССР был делом че-
сти, славы, доблести и геройства. Это сталинское 
утверждение было на слуху чуть ли не в каждой 
семье. Порой он и впрямь требовал героизма. 

С тех пор много воды утекло, мы живем уже не 
в СССР. Правда, многим гражданам, ныне живу-
щим в Беларуси, назначалась пенсия еще при со-
ветско-партийной системе. Тогда на «максималку» 
– 132 руб. 52 коп. – можно было довольно безбедно 
жить. А при желании, беспрепятственно работать 
хоть до конца дней своих: было бы мастерство да 
здоровье. И такая когорта граждан была в почете. 

Теперешнее пенсионное законодательство 
несовершенно, носит ограничительный прин-
цип: не менее, но и не более. Ограничения на 
зарплату и пенсию существуют. Даже если, к 
примеру, пенсионер заработал коэффициент 
10 и более, выше 4-х не начислят. Зато в Бе-

ларуси, минуя пенсионный закон, появились 
пенсионеры-«содержанцы» из числа ограни-
ченного государственного контингента: неко-
торые бывшие депутаты, госслужащие… Их 
пенсионное довольствие в два-три раза боль-
ше, чем у простого смертного. 
Наказание за труд
Теперь на пенсию, которую определяет госу-

дарство простым труженикам, прожить весь-
ма проблематично. Поэтому многие продолжа-
ют трудиться на прежних местах или находят 
работу иного профиля. Вот здесь и поджидает 
их наказание за труд. Если коэффициент выше 
1,3, то из пенсии производятся удержания. Бо-
лее того, работающий пенсионер обязан отчис-
лять деньги в фонд соцзащиты. Создается впе-
чатление, что государству вообще пенсионеры 
мешают, особенно те, которые могут и хотят ра-
ботать и зарабатывать. 
журавль в небе
Недавно наше телевидение и другие СМИ на-

чали дебаты о проблеме, связанной с нехват-
кой трудоспособного населения. Оно и понят-
но: в Беларуси на одного пенсионера приходит-
ся менее двух работающих. Архисложная ситу-
ация говорит о том, что страна катастрофически 
стареет. Похоже, в Беларуси, как и в других госу-
дарствах, грядут серьезные изменения в пенси-
онном законодательстве. Если в других странах 
увеличивается возраст выхода на пенсию, то у 

нас такое невозможно. Ведь средняя продолжи-
тельность жизни у мужчин 65,3 года, у женщин 
немного выше. Зато с высоких трибун заявляют: 
дескать, человеку надо дать право работать, не 
оформляя пенсию. А затем, когда он захочет от-
дыхать, начислять пенсию с процентами. 

На такую уловку вряд ли кто клюнет. Ну, разве 
что, те, у которых зарплаты выше крыши. Про-
стой смертный, пожалуй, посчитает, что сини-
ца в руке лучше, чем журавль в небе. Это – во-
первых. А во-вторых, коль понадобились пенси-
онеры, то власти прежде всего необходимо от-
менить позорные поборы у работающих пенси-
онеров, о которых говорилось выше. В-третьих, 
финансовую проблему по выплате пенсий мож-
но и нужно решать, урезав льготы «содержан-
цам» и прочим нахлебникам. Кстати, в пенсион-
ном законодательстве Республики Беларусь дей-
ствительно должны быть предусмотрены льго-
ты, но для работающих пенсионеров. Тем бо-
лее для тех, чей труд был во благо Отчизны. Это 
продлило бы жизнь старикам, которые хотят ра-
ботать на общество, на себя. Не надо забывать, 
что пенсия – это возращение государством дол-
гов тем, кто строил это государство. К тому же 
пенсия должна быть такой, чтобы человек мог 
жить достойно.

И последнее. Не следует забывать, что на лю-
дях «старой закваски» во многом держится об-
щество.

владимир черняховскИй, пенсионер

старость Не отмеНишь
молодость – это Хорошо. Но у Нее есть одиН Недостаток: оНа быстро проХодит.

Фото Вадима Соснина

социум



№13 (118)  5  апреля  20126

Читатель  
уже ждет от нас  
новых фактов 
о милицейском 
произволе.  
И они не замедлили,  
как лыко в строку, 
лечь на редакционный 
стол в тревожном 
сообщении из Орши. 

Здесь «отличился» личный со-
став Линейного отдела внутренних дел 
станции Орша. В моей коллекции много-
численных фактов о милицейском бес-
пределе случаи грубого нарушения зако-
на со стороны работников ЛОВД МВД – 
явление редкое. Готов даже утверждать, 
что представители этой структуры МВД, 
выражаясь милицейским жаргоном, – 
работники в основной своей массе бо-
лее-менее адекватные. Тем более печаль-
но то, что случилось в ночь на 28 марта, 
когда в поезде Минск – Москва на стан-
ции Орша были задержаны («по подо-
зрению в хранении наркотиков») из-
вестные политики страны: лидер ОГП 
анатолий лебедько, руководитель Бе-
лорусской партии левых «Справедли-
вый мир» сергей калякин и координа-
тор гражданской кампании «Европей-
ская Беларусь» александр отрощенков.

То что произошло потом, по дороге от 
перрона первого пути до дежурной ком-
наты милиции ЛОВД на станции Орша и 
во время процессуального закрепления 
фактов проверки анонимного заявле-
ния о причастности политиков к нарко-
бизнесу, вызывает и недоумение, и воз-
мущение, и страх за судьбы десятков и 
сотен наших соотечественников. И пре-
жде всего наших детей и внуков. Согла-
ситесь, если белорусские спецслужбы 
позволяют налево и направо клепать си-
лами милиции шитые белыми нитками 
обвинения в причастности к уголовным 
преступлениям людям, чьи фамилии на 
слуху и за чьей спиной стоят ряды одно-
партийцев, а в Европе за исходом этих 
событий следят парламентарии Евросо-
юза и комиссары внешнеполитических 
ведомств, то что остается делать и чего 
ожидать от милиции простым гражда-
нам синеокой республики? 

В этой истории, словно шило из меш-
ка, торчит сценарий политической про-
вокации, шантажа, глупости и причаст-
ности спецслужб. Доказательства? По-
жалуйста. Милиционеры не позволили 
ехать дальше станции Орша в направле-
нии первопрестольной не всем четырем 
пассажирам купе, в котором якобы хра-
нился героин, а только троим. Даже на-
чинающий сотрудник уголовного розы-
ска на паях с бестолковым участковым, 
задумывая сценарий такой провокации, 
поступил бы более последовательно, 
сняв с поезда не только Лебедько и К, но 
и не примкнувшего к ним по анонимно-
му доносу политика с мандатом предсе-
дателя оргкомитета по созданию партии 
БХД. Случилось же то, что случилось: 
важный свидетель провокации свобод-
но уехал дальше. 

Далее события развивались по давно 
апробированному, не раз и не два отра-
ботанному, привычному для милиции и 
граждан сценарию: задержанным «нарко-
курьерам» предъявили претензии… за не-
цензурную брань. Во время двухминутно-
го перехода от поезда до вокзала политики 
якобы успели выплеснуть на работников 
милиции и собственную страну добрый 
десяток трехэтажных матов. 

Таким нехитрым способом доблестные 
правоохранители пытались обойти тре-
бования уголовно-процессуального ко-
декса. Закон гласит, что в данном случае 
заявление неких (до сих пор анонимных) 
граждан о преступлении в виде перевоз-

исследования  
николая  
петрушенко

«Стенка»  
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ки наркотиков могло быть либо письмен-
ным (тогда оно должно быть подписано 
заявителями), либо устным (но тогда та-
кое заявление заносится в протокол, ко-
торый подписывается как заявителем, 
так и должностным лицом органа дозна-
ния). Во всех случаях заявитель должен 
существовать в природе. 

Единственным законом, который уста-
навливает порядок процесса предъявле-
ния политикам претензии в мелком хули-
ганстве, является Процессуально-испол-
нительный кодекс республики Беларусь об 
административных правонарушениях.

Милиционеры, крайние в этой акции 
устрашения, имели возможность до-
стойно выйти из грязной истории. Сто-
ило хотя бы одному звену в цепочке вза-
имосвязанных событий проявить чест-
ность, принципиальность, настойчи-
вость, самостоятельность, и общество 
могло бы вздохнуть: есть в МВД люди с 
чистой совестью!

Увы. Как показал ход развития собы-
тий, таких не оказалось, пока политики 
не вышли на свободу из зала суда, имея 
за спиною постановление судьи о нало-
жении символического штрафа. 
как противостоять 
беспределу милиции?
Тут мы невольно подходим к самому 

главному, самому поучительному в этой 
истории – к выводам о путях предотвра-
щения дальнейшего расползания эпиде-
мии вседозволенности в правоохрани-
тельных и судебных органах.

На первый взгляд, реальных рычагов 
сдерживания аппетитов сотрудников 
спецслужб, на чужом, милицейском, гор-
бу прокладывающих себе карьеру в рай с 
генеральскими лампасами, вроде бы нет. 
С другой стороны, итоги этого конфлик-
та подсказывают демократическим силам 
и всем людям доброй воли гениальное по 
своей простоте и эффективности реше-
ние: с беззаконием надо бороться гласно-
стью! В этом убеждает один пример.

Стоило в день рассмотрения в суде го-
рода Орши административного дела без 
вины виноватых политиков прибыть 
двум десяткам журналистов, правоза-
щитников и общественных активистов, 
как у властной вертикали сдали нервы. 
И она наломала кучу дров.

В свое время незабвенный Остап Бен-
дер справедливо призывал чтить уго-
ловный кодекс. Я хочу обратить внима-
ние читателей на те громадные резервы 
борьбы за демократизацию общества, ко-
торые заложены в нынешней редакции 
процессуально-исполнительного ко дек са 
Республики Беларусь об административ-
ных правонарушениях.

Обратим внимание: два года назад, 
определяя задачи административного 
процесса, белорусские законодатели до-
полнили текст ПиКоАП словами о том, 
что он «…призван способствовать фор-
мированию в обществе уважения к пра-

вам и свободам человека и гражданина, 
утверждению справедливости». Статья 
2.14 ПиКоАП прямо определяет: дело об 
административном правонарушении 
рассматривается открыто.

Надо быть большим юридическим 
оригиналом, чтобы с утра, имея на пле-
чах милицейские пагоны, давить на пси-
хику граждан, прибывших в здание суда, 
стращать их несуществующими карами 
и не пущать в Оршанский дворец право-
судия под предлогом гипотетически воз-
можного закрытого рассмотрения дела 
политиков судьей натальей бойцовой. 
Какой авторитет у судебной системы мо-
жет быть в глазах граждан, если суд Ор-
шанского района (председатель антони-
на каретникова) не посмел вывесить на 
информационный стенд сведения о вре-
мени рассмотрения административного 
правонарушения.

Всем известно: в здании суда коман-
дуют парадом судьи. У Оршанской ми-
лиции своя логика понимания этого 
островка законности. В Орше милицио-
неры решили вместо судьи: фотографи-
рование, видеосъемку и даже аудиоза-
пись запретить. Вход на этаж, где должен 
был состояться суд, журналистам с рабо-
чими инструментами был заказан. Впро-
чем, он был запрещен всем вообще. При-
влекаемых к ответственности в зал суда 
завели с черного хода. А закон гласит: 
«Лицо… вызывается в суд повесткой».

Предварительно оцепив все подходы, 
словно дело шло о доставке в суд опас-
нейших рецидивистов, милиционе-
ры подписались: они страшатся самого 
факта, что граждане увидят и услышат в 
судебном заседании подробности того, 
как фальсифицируются подобные обви-
нения против неугодных людей.

В зал заседания посторонних решили не 
допускать гениальным по своей просто-
те способом: заполнили его переодетыми 
подчиненными подполковника милиции 
анатолия сильченко (начальник ГОВД) 
и подполковника андрея провалинско-
го (заместитель начальника ГОВД по иде-
ологической работе и кадровому обеспе-
чению). И это не моя выдумка. Такое при-
знание случайно, по простоте душевной, в 
этом же суде сделал на второй день после 
происшедшего во время опроса об обсто-
ятельствах совершения административ-
ного правонарушения правозащитником 
Валерием Щукиным участковый Оршан-
ского ГОВД майор милиции виталий га-
пеев. Вслед за ним слово в слово это повто-
рил и второй опрашиваемый судьей Та-
тьяной Рыбаковой участковый инспектор 
старший лейтенант милиции александр 
ларченко, а затем и третий работник ми-
лиции, инспектор уголовно-исправитель-
ной службы лейтенант владимир чижик.

К слову, нужно добавить, что за два 
часа до этого подполковник милиции 
Провалинский убеждал меня в Оршан-
ском ГОВД:

– Наш отдел милиции не имеет ника-
кого отношения ко всему, что происхо-
дило в день суда над политиками. 

Всему виною, дескать, либо материалы, 
оформленные ЛОВД, либо должност-
ные инструкции департамента «Охра-
на». Выходит, что начальник Оршанско-
го ГОВД превысил свою власть, присво-
ил себе несвойственные ему функции, не 
по профилю задействовав два десятка 
своих подчиненных не для охраны пра-
вопорядка на улицах города, а для «мяг-
кого» выдавливания неугодных свидете-
лей, журналистов, правозащитников… 
И самовольно вторгся на территорию, 
где командует и отвечает за все проис-
ходящее начальник Оршанского отдела 
Департамента охраны МВД Республики 
Беларусь. подполковник милиции сер-
гей дроздов. Услуги этого отдела, да бу-
дет известно нашим читателям, оплачи-
ваются, согласно договору, управлением 
юстиции Витебского облисполкома. 

Таким образом, главные распорядите-
ли в вотчине председателя суда города 
Орша и Оршанского района госпожи Ан-
тонины Каретниковой известны. Остает-
ся только добавить, что за их спиною был 
замечен еще один милицейский началь-
ник – заместитель начальника УВД Ви-
тебского облисполкома подполковник 
милиции андрей Иванов.
а судьи кто? 
Пора обратить внимание на общий 

уровень профессиональной подготовки 
судейского корпуса. 

Вот несколько примеров: Во время су-
дебного процесса Лебедько и Калякин за-
явили ходатайство о необходимости уча-
стия в процессе их адвокатов. Судья На-
талья Бойцова предложила им восполь-
зоваться услугами местных оршанских 
защитников и после отказа привлекае-
мых к административной ответственно-
сти не удовлетворила их ходатайства о 
переносе даты рассмотрения дела.

Еще более разительно эта картина повто-
рилась во время короткой словесной пере-
палки между судьей Татьяной Рыбаковой и 
гражданином Валерием Щукиным.

– Я ходатайствую о переносе рассмо-
трения дела в связи с неприбытием мое-
го адвоката, с которым у меня заключен 
договор, – гнет свою линию гражданин 
привлекаемый.

Судья признает, что в суд поступила и 
приобщена к материалам рассматривае-
мого дела телеграмма адвоката, но пред-
лагает воспользоваться бесплатной (?!) 
услугой оршанского защитника. 

Гражданин Щукин тактично поправ-
ляет судью, намекая ей, что закон раз-
решает такую роскошь, как безвозмезд-
ное использование защитника, только 
по уголовным делам. 

Судья Рыбакова через два часа вызыва-
ет в зал заседаний так называемого госу-
дарственного адвоката и давит на психи-
ку Щукина, убеждая его согласиться на 

услуги навязчивого судейского сервиса. 
Гражданин напоминает судье, что закон 
(статья 11.4 ПиокАП), в случае неприбы-
тия на процесс адвоката, предусматрива-
ет возможность переноса судебного засе-
дания на срок до 5 суток. Никаких исклю-
чений в суде первой инстанции закон не 
делает. Оршанские судьи Наталья Бой-
цова и Татьяна Рыбакова позволили себе 
вольность начать процесс, не предоста-
вив адвокату возможности прибыть. Вот 
тебе и состязательность сторон! Вот тебе 
и юридическая подготовка судей!

К слову, в материалах дела Сергея Ка-
лякина имеется протокол опроса прово-
дника вагона, которая утверждает, что 
снятые с поезда граждане, на ее глазах 
шагнувшие на платформу и вошедшие в 
здание вокзала, вели себя спокойно и не 
матюгались. Понятой по делу об изъя-
тии личных вещей, водитель такси, так-
же отрицает факт нецензурной брани. 
Милиционеры показывали в суде совсем 
иное. Путем их перекрестного опроса 
привлекаемые к административной от-
ветственности за мелкое хулиганство 
Калякин, Лебедько и Отрощенков ули-
чили их во лжи и без адвокатов. А что 
было бы, участвуй в этом судилище ква-
лифицированный защитник с опытом 
работы и юридическим образованием? 

Даже студенту юрфака ясно, что поста-
новление таких судей неминуемо будет 
отменено вышестоящей судебной ин-
станцией по мотивам грубого отступле-
ния от требований закона в виде «суще-
ственного нарушения Кодекса». 

А как можно относиться к такому дей-
ствию судьи, которая, опросив в суде по 
делу Валерия Щукина свидетеля мили-
ционера, милостиво отпускает его в ко-
ридор, где тот имеет возможность об-
щаться со своими однополчанами по 
ГОВД. По аналогичному алгоритму су-
дья действует и далее.

Причина, может быть, в том, что в ныне 
действующей редакции интересующего 
нас Кодекса порядок опроса лиц, участву-
ющих в административном процессе, опи-
сан в статье 10.10 ПиКОАП в главе 10, ко-
торая называется «Подготовка дела об ад-
министративном правонарушении», а в 
алфавитно-предметном указателе, кото-
рым снабжен этот Кодекс, понятие опрос 
каким-то образом затерялось, и судья в 
перечне на букву «О» его не нашла?

К слову, при рассмотрении уголов-
ных дел, правило удаления свидетелей из 
зала суда соблюдается. Судьи принима-
ют меры к тому, чтобы не допрошенные 
судом свидетели не общались с уже про-
шедшими процедуру допроса. Неужто 
потому, что это требование в уголовно-
процессуальном кодексе вписано в главу, 
регламентирующую судебные заседания?

Тогда выходит, что судьбы людские не-
которые судьи вершат, даже не прошту-
дировав букварь.

Фото автора

беспредел
продолжается
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Вы когда-нибудь 
ходили под парусами? 
Да чтоб  
не на маленькой 
лодчонке, а  
на крупном паруснике, 
когда ветер, напирая 
на мачты, гнет  
и распрямляет судно, 
воет в запутанном 
такелаже. Корпус 
скрипит, стонет  
под жутким напором, 
режет тугую воду,  
то взбираясь на волну, 
то опрокидываясь 
с нее в очередную 
пропасть...

тогда Вы меня  
поймете
Довелось мне по заданию редакции 

бывать в бывшей столице нашей роди-
ны Вильнюсе (для тех, кто не понял, на-
пишу эти строки по-белорусски «у былой 
сталіцы нашае радзімы – Вільні»). Город 
медленно, но верно возвращает себе 
былое величие. Это заметно по огром-
ным потокам белорусов, потокам, кото-
рые общей своей численностью, види-
мо, скоро превысят изрядно поредев-
шие ряды литовцев: те ведь тоже поки-
дают свою родину, стремясь на запад – в 
Польшу, Германию и особенно в Брита-
нию, бросают насиженные, но «закризи-
севшие» места в поисках лучшей жизни.

Единственная отрасль, которая с виду, 
по крайней мере, благоденствует в Лит-
ве – это автосервис. В Вильнюсе не нуж-
но искать, где отремонтировать автомо-
биль, а уж тем более не надо искать запча-
сти для ремонта. Достаточно оглянуться 
– и вот он, один, а то и два автосервиса, а 
уж они в лепешку разобьются, но сделают 
все сами, в том числе и найдут запчасти.
сегодня  
я один из таких  
клиентов
Автомобиль я получил в стоячем со-

стоянии прямо на парковке, причем тот, 
кто его вел от границы последние 30 ки-
лометров, сказал, что поседеет намно-
го раньше времени, потому что маши-
на едет не туда, куда хочет водитель, а по 
какому-то своему маршруту. 

Дела и командировки отвлекали от ре-
монта, и машина слегка застоялась, од-
нако открылась сама по себе с пульта, 
и даже совершила героический полуо-
борот стартером. Но, памятуя, что ее и 
в лучшие часы заводили с трудом (оче-
видно, неисправность свечей накала), я 
предположил, что одним-двумя оборо-
тами двигателя дело не завершится, по-
надобится «крутить и крутить». И по-
этому дал ей прикурить, как говорится, 
по всем правилам: одну клемму на плюс, 
вторую на массу чуток подальше от ак-

между 
котом и мешком

Никакой контрабанды, кроме меня самого.
Вольтер

кумулятора (советчики таким образом 
предлагают избегать искрения и после-
дующего за ним экологически чистого 
взрыва гремучего газа — смеси выделяе-
мого водорода и кислорода. Почему «эко-
логически чистого»? Так ведь при взры-
ве, если вам от этого будет легче, обра-
зуется обыкновенная вода). Экологиче-
ски чистого взрыва не произошло, я по-
курил в прямом и переносном смысле, 
и через десять минут приступил к рас-
крутке двигателя. А поскольку именно я 
пилотировал этот образец после посту-
пления его из солнечно-конопляной Гол-
ландии на грешную белорусскую землю, 
то нюансы его поведения я знал как ни-
кто. В общем, двигатель довольно бы-
стро завелся, выпустив через выхлоп-
ную трубу облако несгоревшей солярки. 
Ко мне направился сторож стоянки, я уж 
было приготовился к нелицеприятному 
разговору про антиэкологичность моих 
действий, но он только выразил восхи-
щение, как можно так легко завести не-
что, которое отстояло на парковке пару 
месяцев.

Сделав пару кругов по парковке, я убе-
дился, что машина неплохо тянет, зим-
няя резина с шипами работает (при-
шлось выбираться из сугроба), однако 
не функционирует выключение двига-
теля, так что машину приходится в пе-
реносном смысле душить руками и но-
гами, одновременно выжимая тормоз и 
включая пятую передачу.

После такой маленькой «покатушки» я 
договорился о ремонте на сервисе, который 
расположен тут же рядом, благо, в Вильню-
се, как я уже писал, далеко ходить не надо. 
Отдал ключи, объяснил особенности за-
водки, особенности глушения и ушел.

Утром меня разбудил звонок мастера. 
Он просил подъехать, чтобы я посмо-
трел «это» своими глазами.

Когда я приехал, он подвел меня к вися-
щему на подъемнике «минивэну» и пока-
зал на валяющиеся на полу железяки:

– Это все выпало из него, когда я поднял 
машину. Честно говоря, я поражен, как 
машина вообще доехала сюда.

Я тоже смущенно почесал бороду: вся 
левая часть передней подвески валялась 
на земле. Упор стойки отвалился, а так 
как его ничто не держало, он выпал вме-
сте с амортизатором и пружиной. Си-
ротливо висели лишь рычаг, и ступица, с 
которой уже успели снять колесо.

Я еще не смотрел правую сторону, – 

сказал мастер, – но думаю: там состоя-
ние не лучше.

Зато он обнадежил меня, что в Литве 
он все это купит в одном магазине, а по 
рычагу узнает, что дешевле – восстанов-
ление старого или новый, и позвонит. Не 
позвонил, кстати, именно потому, что 
разница была впечатляющая: восстанов-
ление оказалось дешевле в разы, и он без 
сомнения выбрал именно его. По ходу 
ремонта выяснилось, что совершенно не 
крутится заднее левое колесо (заклини-
ло), однако я вспомнил, что на снегу оно, 
тем не менее, оставляло следы с рисун-
ком, а не «волоком», то есть под грузом 
автомобиля оно все же вращается.

Ожидаемым сюрпризом стали 80 литров 
белорусской летней солярки, которую зи-
мой применять было опасно, но и девать 
было некуда. И я оплатил ею часть ремонта. 
Бралась она еще по 45 центов за литр, на за-
правке же в Литве дешевле, чем по 1,3 евро 
не найдешь, так что подспорье к оплате за 
ремонт оказалось изрядное. По крайней 
мере, страховку-минималку оплатило, ведь 
меньше чем за 30 евро белорусскую маши-
ну из Беларуси наши пограничники не вы-
пускают, а цену снижать Президент не хо-
чет. Он ее устанавливает своим Указом, но 
в данной ситуации «забывает» о том, что 
машину теперь чаще, чем раз в 8 дней, не 
выпускают. Таким образом, если я не за-
думывался раньше о стоимости страхов-
ки, то теперь, имея возможность посетить 
за минимальную «зеленую карту» всего 2 
раза дальнее зарубежье и Украину, мимо-
ходом подсчитываю, чего бы такого с со-
бой взять, чтобы страховка не легла нео-
платным бременем на мои плечи. Власть 
делает из меня торговца, и я теперь всегда 
везу полный бак горючего плюс 10 разре-
шенных литров в канистре, две разрешен-
ные пачки сигарет (самых дешевых, ли-
товцы их с руками отрывают) и две стан-
дартные бутылки водки. И всем своим 
друзьям советую так поступать.
что белорус везет  
назад?
Назад белорус везет шины, памперсы, 

вкусное спиртное и всяческие приятно-
сти, которых в Беларуси не найдешь.

Вообще-то на ввоз в Беларусь есть все-
го 4 ограничения. Если не считать вся-
ких там – оружия, наркотиков и про-
мышленных доз алмазов.

Эти нормы придумали неандертальцы 
из Таможенного Союза России, Белару-
си и Казахстана. Почему неандертальцы? 

А смотрите сами: нельзя, например, вез-
ти в Беларусь вещей (багажа), общая сто-
имость которых превышает 1500 евро. То 
есть, вообще всех вещей с собой на одного 
человека. Те, кто придумывали эти нормы, 
просто не в курсе, что существует одеж-
да стоимостью по 50 евро, фотоаппараты 
стоимостью по 400-500 евро со вспышка-
ми к ним стоимостью в 300 евро и объек-
тивами, по стоимости превышающими 
эти две цифры. Не в курсе, к сожалению, 
неандертальцы из правительств наших 
стран, что бывают ноутбуки стоимостью 
в 2-3 тысячи евро, ботинки в 100 и более 
евро, или смартфоны в 700-800 евро. Имея 
пару таких, взятых в кредит смартфонов – 
для Европы и Беларуси, даже носков взять 
не получится, а ведь за них не выплачено 
даже 15% кредитной стоимости… И при-
учает нас родное правительство врать. И, 
конечно, все и врут, что они стоят по 100 
евро, и ноутбук еще столько же. 

Вторая норма – это вес. Не масса, прошу 
заметить, а вес. То есть, если мы вспом-
ним физику пятого класса, это сила, с ко-
торой тело давит на опору или подвес.

Этот вес не должен превышать 50 ки-
лограммов. Значит, если вы дама с ко-
робкой, картонкой и прочими причин-
далами, у вас могут начаться проблемы. 
Но очередная неандертальская физиче-
ская ошибка – вес в килограммах изме-
ряться не может, а весы на таможне про-
градуированы в килограммах – подска-
зывает способ обойти такое странное и 
жесткое таможенное ограничение: нака-
чать багаж гелием. Вес его уменьшится.

И есть третье существенное ограничение. 
Оно существенно для тех, кто любит каче-
ственные спиртные напитки. В Литве, как 
известно узкому кругу посвященных, са-
мые дешевые спиртные напитки в Европе. 
Причем даже «дьюти фри» посещать не-
обязательно. Более того, некоторые «дью-
ти фри» (то есть магазины беспошлинной 
торговли), например, на пароме, идущем 
из Стокгольма в Ригу, предлагают напитки 
дороже (!), чем в Литве в обыкновенном ма-
газине «Максима». Особенно для тех, у кого 
есть карточка «Ачу», которую можно заве-
сти прямо на кассе, оплачивая свою покуп-
ку. Так вот, любителям «мартини», «чинза-
но», «абсента», «куантро», виски, бренди и 
прочих ласкающих слух названий нужно 
помнить, что в Беларусь можно провезти 
не более 3 литров любых спиртных напит-
ков, включая пиво. И если раньше давалось 
определение спиртного напитка (как имею-

щего 7% алкоголя и выше), то сейчас такого 
определения нет.

И еще, из-за того, что подержанные авто-
шины внесены в список опасных отходов, 
а опасные отходы, соответственно, про-
возить на территорию Таможенного союза 
нельзя, вы не сможете ввезти свои шины 
в Беларусь, если вздумаете переобуть-
ся в Литве в их несравненно более деше-
вую резину. Что поделаешь: неандерталь-
цы из правительства не могут отличить 
четыре одинаковых колеса от груды раз-
ных колес. Помните это. И мой вам совет: 
новую резину везите в Беларусь и переоб-
увайте ее тут. Во-первых, сама услуга пе-
реобувки в Литве стоит в три раза дороже. 
Во-вторых, прямо на границе можно вер-
нуть такс-фри, а это от 12 до 20 процентов, 
в зависимости от формы возвращения. И 
в третьих, не будет вышеописанных про-
блем с вывозом подержанной резины. 
Впрочем, если вас все же угораздило, пом-
ните: есть два способа. Первый – одеть ре-
зину на диски. Говорят, покладистые тамо-
женные смены резину в таком виде иногда 
пропускают в страну. И второй: с границы 
всегда можно вернуться назад. Об этом не 
все знают, а таможенник часто не предла-
гает такой вариант. Но если у вас перевес 
или с собой прихвачено что-то не то, Вы 
можете ехать обратно в Литву и оставить 
часть груза у друга или отпрыска-студен-
та. Если, конечно, виза позволяет сделать 
еще один вояж в Евросоюз.
а к чему, вы скажете, 
паруса? 
Зачем я начинал свое повествование та-

ким романтическим морским рассказом?
Все это к тому, что, когда закончили с 

подвеской, машину пришлось перего-
нять несколько раз из одной точки в дру-
гую на ремонты двигателя и турбины, 
задних дверей и ручного тормоза.

В эти моменты я чувствовал себя капи-
таном на просоленном морскими ветрами 
паруснике, который, скрипя и грозясь раз-
валиться, переваливается с волны на вол-
ну. Автомобиль скрипит, грохочет на уха-
бах. Чтобы не рисковать, я вместе с обыч-
ными тормозами помогаю двигателем, 
а полуживая турбина не может дать тот 
наддув, чтобы машинка птицей взлета-
ла на вильнюсские горки, поэтому прихо-
дится в промежутках между светофорами 
очень интенсивно топтать педальку газа и 
орудовать рычагом коробки передач…

Думаю, водители меня поймут.
вячеслав урбан

Грамадскае аб’яднанне «Ахова птушак Бацькаўшчыны» сумесна з Рухавіком  
абвесціла конкурс на найлепшую шпакоўню. Самыя крэатыўныя могуць атрымаць iPod.

зрабі шпакоўНю – атрымай iPod

У Беларусь вяртаюцца з выраю птушкі. “Дапаможам ім асвоіцца – пабудуем 
ім дом!” – заклікаюць арганізатары конкурсу.

Але звычайныя шэрыя шпакоўні – гэта вельмі сумна. Трэба, каб птушак ча-
калі нестандартныя, пазітыўныя, яркія птушыныя дамкі. Толькі такія маюць 
шанц атрымаць прызы. Максімум крэатыву і фантазіі!

Конкурс доўжыцца роўна месяц – з 29 сакавіка да 29 красавіка. За гэты час 
трэба зрабіць шпакоўню, сфатаграфаваць яе ды выслаць фота на адрас ар-
ганізатараў (ruhavik.com@gmail.com, ёсць таксама старонка ў сетцы “Вкон-
такте”). 

Прызоў шмат – самых разанастайных, абяцаюць арнітолагі.
Схемы і інструкцыі, як рабіць шпакоўню, можна знайсці на сайце адна-

го з арганізатараў конкурсу – ruhavik.com. Да справы можна падключыць 
сяброў ці сям’ю. Пасля таго як прыстасуеце сваю шпакоўню на дрэве і сфа-
таграфуеце, падпішыце яе адрасам www.ruhavik.com, каб пацвердзіць, што 
фота зроблена адмыслова для конкурсу. 

рыгор грак
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письмо  
товарищу ежову
В дальнейшей головокружительной карье-

ре Ежову помог один из ближайших соратни-
ков Сталина лазарь каганович. В 1917 году 
он приезжал в Витебск и выступал на митинге 
перед железнодорожниками. Вот тогда-то за-
ведующий организационно-инструкторского 
отдела ЦК партии и познакомился с комисса-
ром станции Витебск. Ежов сразу понравил-
ся Кагановичу, и спустя некоторое время тот 
вспомнил о нем, добился в марте 1923 года на-
значения своего протеже секретарем Семи-
палатинского губкома партии Киргизской 
АССР. Ну а дальше все пошло как по маслу…

В советское время стало модным писать кол-
лективные письма руководителям страны. 
Еще при жизни В. Ленина рабочие и крестьяне, 
участники различных коллективов и массовых 
собраний направляли в адрес «вождя мирово-
го пролетариата» телеграммы и письма. Осо-
бенно много стало их в 1930-е годы. Кому толь-
ко не посылались эти письма-отчеты… Прак-
тическим всем «вождям» – большим и малым, 
и даже совсем малым – местным. Традиция эта 
сохранились и во времена сменившего Стали-
на «дорогого никиты сергеевича» хрущева и 
не менее «дорогого» леонида Ильича брежне-
ва. Правда, в это время никто к таким послани-
ям уже серьезно не относился...

А в сталинские времена этот ритуал соблю-
дался достаточно часто. Иногда в этом даже 
была необходимость. Как, например, в нашем 
случае. 21 января 1937 года первый секретарь 
Витебского горкома КП(б)Б журавлев по пору-
чению бюро отправил письмо Н. Ежову. К тому 
времени тот исполнял обязанности не толь-
ко наркома внутренних дел, но и секретаря ЦК 
ВКП(б), что являлось признанием его заслуг пе-
ред партией и государством. Надо полагать, что 
своим письмом руководитель партийной ор-
ганизации города хотел напомнить тогдашне-
му фавориту Сталина о том, что он вышел из их 
рядов. А было это связано с тем, что в то время 
Витебский городской комитет подвергся кри-
тике со стороны руководства партии и страны. 
Естественно, что первый секретарь ГК КП(б)Б 
Журавлев чувствовал себя не очень уютно. Бо-
лее того, его могли в каждую минуту арестовать 
и превратить во «врага народа» или какого-ни-
будь шпиона. Письмо это являлось в какой-то 
степени надеждой, что товарищ Ежов (секре-
тарь ЦК!) поддержит, замолвит словечко перед 
Хозяином. Именно так можно расценить такое 
послание. В нем читатель найдет непривычные 
для наших дней, но вполне привычные для того 
времени стиль, обороты речи, фразы и даже… 
самокритику. Они, кстати, передают особенно-
сти того времени, его атмосферу. 

Вот его полное содержание.
«Секретарю ЦК ВКП(б) товарищу Ежову. 
Дорогой Николай Иванович!
Витебская партийная организация – одна 

из ведущих по всей КП(б) Белоруссии, работа-
ет сейчас над выполнением исключительно 
важного правильного и своевременного реше-
ния ЦК ВКП(б) «Об итогах обмена партий-
ных  документов в парторганизациях КП(б) 
Белоруссии», в котором сказано: «Обратить 
особое внимание ЦК КП(б) Белоруссии на не-
удовлетворительную работу Витебского ГК 
КП(б)Б, плохую его связь с первичными органи-
зациями и отсутствие конкретности в руко-
водстве парторганизациями».

ЦК КП(б)Б принял развернутые конкрет-
ные решения, направленные к лучшему и бы-
стрейшему выполнению решений ЦК ВКП(б) 
о неудовлетворительной работе Витебско-
го горкома. ЦК КП(б)Б и тов. Гикало лично 
оказал нам в выполнении решения ЦК ВКП(б) 
большую практическую помощь. После ре-
шения ЦК ВКП(б) прошло уже 2 месяца. Ви-
тебский горком провел ряд практических мер 
по выполнению этого решения – несомнен-
но, партийная работа в парторганизации, 
связь горкома с первичными организациями 
несколько улучшилась, но работаем мы еще 
неудовлетворительно. В дни всенародного 
ликования в связи с обсуждением и приняти-
ем великой хартии освобожденного человече-

О народном комиссаре НКВД СССР  
Николае Ивановиче Ежове  
(1895-1940) сейчас мало кто  
из представителей младшего  
и среднего поколения знает.  
А в свое время это имя гремело по 
всей стране. И тех, кто не знал 
этого очень маленького роста 
человека, почти не было. Печально 
известные «ежовые рукавицы» –  
это о нем. И массовые репрессии 
1930-х годов начинал тоже он, Ежов. 
Берия его сменил...

Фото society.lb.ua

ежоВые  
рукаВицы
сшили  
В Витебске

окно в минувшее 
аркадия подлипского

ства – мудрой Сталинской Конституции, творцом и созда-
телем которой является великий наш вождь и учитель то-
варищ Сталин, когда возросшая политическая активность 
десятков миллионов тружеников социалистического обще-
ства предъявляют все новые и новые требования и ставят 
новые задачи перед партийным руководством – в такую 
эпоху работать неудовлетворительно не к лицу для больше-
виков Витебской партийной организации и ее руководства.

Тем больше обидно и непростительно работать неудов-
летворительно Витебской организации, которая создана 
и выпестована таким прекрасным организатором партии 
– Вами, дорогой товарищ Ежов, в боевые героические дни 
подготовки Великой Социалистической пролетарской ре-
волюции. Нам совестно и обидно перед Вами, тов. Ежов, за 
нашу плохую работу. Вы в 1917 году собирали большевист-
ские силы, все лучшее и честное, что было в рабочем классе 
и создали Витебскую большевистскую организацию – отряд 
великой партии Ленина-Сталина.

Ваша работа в Витебске в 5-м артиллерийском полку по 
созданию красногвардейских отрядов оставила глубокий 
след на всю историю, как нашей Витебской парторганиза-
ции, так и на историю всей КП(б) Белоруссии. Истпарт ЦК 
КП(б)Б и Витебская парторганизация заняты в настоящее 
время глубоким изучением Вашей выдающейся роли и рабо-
ты по созданию Витебской партийной организации.

Как далеко ушел новый социалистический Витебск с его 
мощной промышленностью, развернутой сетью научных 
и культурных учреждений от старого Витебска – города 
купцов, чиновников и нищеты трудящихся – за 19 лет Ве-
ликой Октябрьской Революции стал неузнаваемым, как и 
вся наша прекрасная социалистическая Родина. Старых 
казарм, где размещался 5-й артиллерийский полк и где Вы, 
товарищ Ежов, работали в 1917 году, уж больше нет. Они, 
коренным образом перестроены и превращены в 3 передо-
вые социалистические предприятия, занимающие боль-
шой удельный вес республиканской промышленности, как 
станкостроительный завод им. Кирова, швейная фабрика 
«Профинтерн» и обувная фабрика «Леккерта».

Станкостроительный завод им. Кирова является одним 
из крупнейших предприятий БССР. На нем работают 850 
рабочих, выпускает продукцию на 10 миллионов рублей в год.

На швейной фабрике «Профинтерн» занято 1600 рабо-
чих, выпускают продукции на 11200 тыс. руб. в год.

На обувной фабрике им. Леккерта занято 600 рабочих, 
выпускают продукции на 6800 тыс. руб. в год.

Таким образом вместо старых царских казарм выросли 3 
передовые социалистические предприятия с прекрасным ра-
бочим коллективом в 3050 человек, выпускающие продукции 
на 28 миллионов руб. в год.

За годы двух Сталинских пятилеток Витебск превратил-
ся в передовой промышленный центр цветущей орденонос-
ной советской Белоруссии. Созданы такие большие промыш-
ленные гиганты, как швейная фабрика «Знамя индустриа-
лизации» с коллективом в 5000 рабочих, чулочно-трико-
тажная фабрика «КИМ» с количеством 8000 рабочих и мно-

го других предприятий легкой, пищевой промышленности.
Если в 1917 году вся промышленность Витебска выпуска-

ла продукции на 4 миллиона рублей и где было занято 2600 
рабочих, то в 1936 году вся витебская промышленность 
выпускала продукции на 280 миллионов руб., а рабочих на-
считывается 42000 чел.

Дорогой товарищ Ежов! Витебская партийная органи-
зация была, есть и будет одной из передовых отрядов всей 
КП(б)Б в борьбе за генеральную линию партии против кон-
трреволюционного правого оппортунизма всех врагов пар-
тии и народа – за ленинско-сталинское единство и моно-
литность партийных рядов.

Продолжая Ваши великолепные большевистские тради-
ции, Витебский городской комитет партии, вся наша пар-
торганизация дает Вам, дорогой товарищ Ежов, и в Вашем 
лице Центральному комитету ВКП(б) твердое большевист-
ское обещание в самое ближайшее время на основе широко раз-
вернутой большевистской самокритики, повышения револю-
ционной бдительности, перестройки всей системы организа-
ционно-партийного руководства, строжайшего соблюдения 
устава партии, как незыблемой основы партийной жизни, 
преодолеть отставание в партийной работе, исправить до-
пущенные ошибки и смыть с себя позор неудовлетворитель-
ной работы, обеспечить решительный подъем всей партий-
ной работы и выйти в передовые ряды в КП(б)Б.

Этим мы обеспечим реализацию тех величайших прав, пре-
доставленных трудящимся массам великой Сталинской Кон-
ституции – конституции социалистического общества.

Витебский городской комитет партии просит Вас, Ни-
колай Иванович, написать нам более подробно о Вашей ра-
боте в Витебске в 1917 году, что явится для нашей пар-
торганизации важнейшим орудием большевистского вос-
питания членов и кандидатов партии Витебской пар-
тийной организации, которая насчитывает в своих рядах 
3200 коммунистов и является по своему составу, партий-
ному стажу молодой парторганизацией.

Данное письмо принято на бюро ГК КП(б)Б 21 января 
1937 года.

Секретарь Витебского горкома КП(б)Б   Журавлев»
Наш славный депутат
Осталось необходимым пояснить об упоминавшихся в 

письме предприятиях и некоторых фактах из истории горо-
да. Станкостроительный завод имени С. Кирова – это ны-
нешнее ОАО «Вистан». Швейная фабрика «Профинтерн» и 
обувная фабрика имени Леккерта – передовые и очень из-
вестные в довоенном Витебске предприятия. Первая просу-
ществовала до начала Великой Отечественной войны, была 
эвакуирована на восток. После войны не восстановлена. 
Обувная фабрика им. Леккерта была вскоре после посылки 
письма переименована. Ей присвоили имя «Красного Ок-
тября». Во время Великой Отечественной войны она тоже 
была эвакуирована, но после войны восстановлена. Правда, 
уже на другом месте: в помещении бывшей щетинной фа-
брики. В годы советской власти достаточно известное пред-
приятие. В настоящее время само производство существу-

ет, но уже под другим названием. А вот в 
части того, что Н. Ежов «в 1917 году в Ви-
тебске собирал большевистские силы» и 
« создал Витебскую большевистскую ор-
ганизацию» – это уже явный перебор. На 
самом деле его роль в октябрьских собы-
тиях 1917 года была очень скромной и 
распространялась исключительно на же-
лезнодорожников. Маловероятно, что 
его знали в городе, как одного из руково-
дителей Октябрьского «переворота». Что 
касается утверждения, что «Истпарт 
ЦК КП(б)Б и Витебская парторганиза-
ция заняты в настоящее время глубоким 
изучением Вашей выдающейся роли и ра-
боты по созданию Витебской партий-
ной организации», то в это верится лег-
ко: как же было не воспользоваться та-
ким фактом! Помню, что, когда к власти 
пришел Л. Брежнев и в Витебске стало из-
вестно, что в молодости «дорогой Леонид 
Ильич» работал землеустроителем где-то 
на Витебщине, все партийные силы были 
брошены на то, чтобы отыскать хоть ка-
кие-нибудь следы этой замечательной ра-
боты. Увы, не нашли! Какое же всеобщее 
было разочарование… А что касается 
усилий «Истпарт ЦК КП(б)Б и Витебской 
парторганизациия по глубокому изуче-
нию выдающейся роли и работы по соз-
данию Витебской партийной организа-
ции», то она, как только объявили об аре-
сте Ежова, естественно, тут же прекрати-
лась. Да и что выдающегося вообще было 
в этой работе?

А еще до этого, летом 1938 года, в стране 
проводилась кампания по выборам в Вер-
ховный Совет СССР и Верховные Сове-
ты союзных республик. Некоторые витеб-
ские предприятия выдвинули своим кан-
дидатом в высший орган республики Ни-
колая Ежова. Вот тогда и пошли публика-
ции о нем в газете. Материалы под «шап-
кой» «Николай Иванович Ежов – наш 
славный депутат» заняли целую полосу. 
В последующих номерах прославление за-
слуг наркома продолжалось. Большое ме-
сто в газете уделялось откликам витеблян. 
«Под руководством Николая Ивановича 
Ежова разгромили контрреволюцию в Ви-
тебске во время гражданской войны», – пи-
сал в своей заметке студент ветеринарно-
зоотехнического института И. маркевич. 
«Витебляне знают т. Ежова как челове-
ка, который сколачивал (так и написано! 
– А. П.) большевистские ряды белорусской 
партийной организации, – вторила ему ра-
ботница фабрики «Знамя индустриализа-
ции» о. саенко. – Под руководством сво-
его славного наркома наркомвнутдельцы 
разгромили троцкистско-бухаринские фа-
шистские банды». 

Депутатом Верховного Совета БССР по 
витебскому Ленинскому округу Николая 
Ежова, конечно, избрали. Правда, это не 
помогло ему, когда он оказался в застен-
ках своего собственного ведомства. К 
тому времени «ежовые рукавицы» при-
мерял на себя лаврентий берия, и необ-
ходимости в Николае Ежове уже не было.

Можно себе представить, что испыты-
вали авторы, восхвалявшие незадолго 
до этого в своих заметках «врага народа 
Ежова». (Эти публикации за них навер-
няка писали местные журналисты).

В 1939 году Н. Ежов был арестован и об-
винен в руководстве заговорщической 
организацией в войсках и органах НКВД 
СССР, в проведении шпионажа в пользу 
иностранных разведок, в подготовке тер-
рористических актов против руководи-
телей партии и государства и вооружен-
ного восстания против Советской вла-
сти. На следствии он все признал: знал, 
каким образом выбивают подобные при-
знания у тех, кто упрямится, и, боясь пы-
ток, во всем сразу «сознался». 4 февраля 
1940 года Ежова расстреляли. Безжалост-
но, как и тысячи, десятки тысяч других 
людей. Многих – по его личному прика-
зу. Родные Ежова в годы перестройки пы-
тались добиться реабилитации бывшего 
наркома. Признав, что никакого заговора 
он не организовывал, что никаким шпио-
ном он не был и что никакого покушения 
не готовил, тем не менее, Ежова не реаби-
литировали. Не реабилитировали, ибо он 
сам был причастен к массовым репресси-
ям и, в принципе, понес за это заслужен-
ное наказание.

« »
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Одни народы считали,  
сколько они смогли пережить суровых зим,  
другие – сколько встретили весен.

Комоедица

праздник кома
В нашем Междуречье Камами (Комами) называют холмы округлой или про-

долговатой формы, высотой от 6-12 до 30 м, [нем. kamm, гребень]. Как будто бо-
гатырями сложенные и сортированные по слоям песок, галечник, гравий и су-
глинок прикрыты сверху плащом Морены. Встречаются они у внутреннего края 
материковых ледников при таянии Мертвого льда… И это описание не из сказ-
ки, а из обычной энциклопедии! При таянии снега холмы-Камы оползали, ше-
велились, как будто просыпались с первым горячим Солнцем. И тут же из бер-
лог выходили предки Человека – Медведи. Их называли по-разному, но никогда 
– своим настоящим, сакральным, именем. Мед-ведающие. Беры – ber, бер-зень 
месяц, берлога – логово Бера. Подобные таинственным волотовкам и по форме, 
и по времени восКРЕСения, они ели ягоду Камы – «команику», малину, медве-
жью ягоду. Даже сок малины называли в народе «медвежьей кровью». Медведя 
в этот день даже можно величать комом, ибо он в это время похож на ком весен-
ней грязи. И, похоже, именно так и называли самого опасного, самого похоже-
го на человека повадками зверя, тотемного для многих народов. Тогда понятно, 
о чем приговаривают стряпухи, выпекая образ Солнца-Ярилы по началу весны: 
«Первый блин Комам, блин второй – знакомым, третий блин – дальней родне, 
а четвёртый – мне». Комам, а не комом, то есть священным животным – медве-
дям. Отсюда и название праздника – Комоедица.

Поговаривают, что праздник назвали в честь старого кривичского блюда из 
пяти сортов муки – комы, что готовили к празднику. И Комы суть обрядовые 
хлебцы, из нескольких мучных замесов, что пекутся старшими в семье женщи-
нами. Часть комов обязательно выносят лес и кладут на пень-колоду, призывая 
на трапезу Хозяина Леса. Такой поход называется «Побудки».

– КомУ дадим первый блинок? – Как комУ? – КОму!
– КомУ дадим вешний медок? – Как комУ? – КОму! 
– КомУ дадим сыра кусок? – Как комУ? – КОму!

наш гид  
светлана баранковская

Над Городом несутся столетия. Меняют-
ся герои и правители. Вырастают мальчики. 
Память запрещают и разрешают. А она, эта 
городская память, выпирает из земли ста-
ринными обломками и чертёжными замет-
ками московских шпионов. Так при уста-
новке конструкции над летним амфитеа-
тром были обнаружены фундаменты ста-
ринной башни. Историки определили, что 
это – остатки знаменитого Ольгердова Кру-
глика. Над ними возвели квадратное строе-
ние в стиле лидского замка. 
как мы вас ждем!
Представляю, как в старые времена, ког-

да знаменитый на весь мир рыцарь оль-
герд, приезжал из очередного похода, имен-
но над этой башней выбрасывали празднич-
ный штандар. Благая весть! Хозяин прие-
хал! А его благоверная жена Иулиания из 
окошка скромной кельи в своем любимом 
монастыре Святого Духа ждала этого ра-
достного знака. Их разделял только овраг с 
ручьем Дунаем. Трепетные взгляды, желан-
ный лик, вздохи тихого счастья и крики ра-
дости наполняли воздух над руслом старин-
ного ручья. Может, на пароме, или по мост-
кам, а, может, и по подъемному мосту (исто-
рия умалчивает), верная жена торжествен-
но переходила (или, как девчонка, перебега-
ла?) к стенам Нижнего замка. А из башни в 
это время под звуки победных фанфар спу-
скался князь. Может, для первого поцелуя 
при встрече, дама сердца даже поднима-
лась к мужу в башню. Это могло выглядеть 

блаГая Весть
На руінах колішніх святынь
Памяць нахіляецца да долу.
Спадзявайся на спагаду долі
На руінах колішніх святынь.

юрка голуб

очень романтично. Мощеные улицы нижнего горо-
да, предварительно отмытые и отчищенные, посы-
панные лепестками цветов и благовоний, встречали 
чету правителей. Радость переполняла жителей го-
рода. Они кричали «ура и в воздух чепчики броса-

ли». Лучшая супружеская пара направлялась в Верх-
ний Замок. Там был их общий дом. 
как мы вас любим!
Там родились все двенадцать сыновей Ольгерда. И 

среди них, кстати, маленький Яша. Именно Яковом 
крестила мама, православная тверская княжна, сы-
ночка-крикуна ягайлу. Это потом он станет коро-
лём Речи Посполитой и даст начало династии поль-
ских королей. Сейчас мама и папа радуются вместе с 
ним. Папа вернулся из очередной опасной команди-
ровки. Папа начальник огромного войска. Папа при-
нес очередную победу. А еще он обещал подарить 
сыну маленького княжеского сокола. Для маленькой 
княжеской соколиной охоты. А маме папа пообещал 
построить еще один православный храм. В столице. 
как мы вас помним!
Неизвестно, как бы сам князь отнесся к изваянию 

его в конной скульптуре. В его времена эта традиция 
не очень приветствовалась православной средой. Но 
ХХ1 век вносит свои коррективы. Сегодня каждый 
пристойный город просто обязан иметь конный па-
мятник своему лучшему правителю. Город, который 
позиционирует себя как туристический центр, – тем 
более. А Ольгерд в Витебске и есть – лучший. Ни-
кто из известных местных князей не сделал для го-
рода больше. Никто не принес ему столько славных 
побед. Судя по средневековым летописям и истории 
Сергея Соловьёва, одного из основных столпов рус-
ской истории, Ольгерд знал пять языков, «…не пил 
вина, ни пива, имел великий разум и воевал не числом, 
а умением». 

Верхнего города Ольгерда странным образом не со-
хранилось. И даже гору срыли вместе с археологиче-
скими раритетами. И прикрыли это место домом-за-

бором, почти гидроэлектростанцией. Место у Кру-
глика уже занял праздничный Клоун. Так что придет-
ся стоять Князю за стенами своего города. На поста-
менте – знаке погибшим замкам города Витебска – он 
будет символизировать всем своим видом отречение 
от язычества. Ведь идет он, по проекту, от старинно-
го языческого капища на Лысой горе в сторону Крас-
ного моста, туда, где уже стоят городские храмы и мо-
настыри. В боевых латах, будто только из битвы, он по-
вернулся лицом на Восток. Там его сыновья от первой 
жены, Витебской княжны марии, уже взрослые вои-
ны. Они будут сражаться в первых рядах русского во-
йска в Куликовской битве. дмитрий ольгердович воз-
главит основное, центральное войско дмитрия дон-
ского. андрей ольгердович – полк правой руки. Вели-
кий памятник русской литературы, ничуть не уступаю-
щий «Слову о полку Игореве», «Задонщина», воспоёт 
подвиг Ольгердовых сыновей на весь мир. Где прово-
дил это время Дмитрий Донской, историки до сих пор 
спорят. А Князь, предчувствуя героические поступки и 
последующее забвение своих потомков, снимает шлем. 
Гордый, сильный и самодостаточный, он не поклонит-
ся нам. Он будет оценивать нас с Завитьбенской горки 
своими понятиями о чести и достоинстве. И кто, как 
не он, имеет право нас оценивать. Ведь это он на семь-
сот лет продлил жизнь церкви Благой вести. И недаром 
благой вестью из святой родной земли вышло посла-
ние о нем фундаментами Круглика. 

Праздник Благовещенья. Это и его праздник. На-
верное, мальчики БССР не знали о героях своей зем-
ли. И, дай Боже, они, как настоящие мужчины, – 
оставят своим сыновьям памятник Герою, Правите-
лю, Отцу. 

Как Благую весть, от Отца – детям.
светлана павлова

Тысячелетия борьбы со старыми 
традициями не достигли своей окончатель-
ной победы. И, когда читаешь историю го-
сударства, ныне Белорусского, стучится 
в мозг мучительный вопрос: это кому так 
надо было искорёжить, обмануть, уничто-
жить и поделить генетически спокойный и 
толерантный народ? Ведь с нашей приспо-
собляемостью мы можем быть и литвина-
ми, и ятвягами, и кривичами, и русскими, 
и тутэйшими, и партизанами. Правда, даже 
через ортодоксальное воспитание из людей 
на нашей земле так и вылезают то поговор-
ки, то пословицы, то приметы, то акцент, а 
то и смутные сомнения.
традиции
Обычно культура народа определяет-

ся как материальная, если сохранилась, и 
нематериальная – это фольклор, обычаи, 
праздники, религии и т. д. В нашем слу-
чае вопросы есть всюду. О материальной 
культуре и говорить не хочется. Все, что 
из нашего найдено за восточной грани-
цей, считается подаренным, что хранят за 
западным рубежом – сохраненным, а то 
несчастное, что имело неосторожность 
остаться на родине – подвергается либо 
медленному забвению и, как следствие, 
смерти, или – строительно-археологиче-
ским разработкам. И украшается Несвиж 
сайдингом, а Витебск – Лидской башней. 
И даже египетской пирамидой, которую 
охраняет львица с гривой льва. 

И хочется поблагодарить всех тех, кто за-
писывал и сохранял устное народное твор-

чество. Ведь в песнях, сказках и обрядовых 
действиях можно услышать о себе то, чего 
мы уже никогда не увидим. Например, в по-
следнее время в России обострились нео-
языческие учения, углубленно стали изу-
чать свои корни и искать в них славянские 
традиции. Удивляет, насколько сложно в 
современном русском языке даже перево-
дить источники, смысл которых лежит на 
поверхности белорусского (старорусского 
в транскрипциях славяноискателей) язы-
ка. А уж что касается знаков, обрядов и их 
смыслов – так здесь совсем тяжело. Напри-
мер, веселый праздник Комоедицы. То он 
ассоциируется с Масленицей, то с Благове-
щеньем, то зависит от погоды, то от Луны. 
А на самом деле известно доподлинно, что 
этот праздник никогда не был «плаваю-
щим». Он, как один из основных опорных 
точек года, Коловорота, точно был привя-
зан к Солнечному кругу. 
Вышивка  
«солнышком»
Четыре ипостаси Солнца, как четыре 

лика Световита, как загадочные четыре 
стороны Збручского идола, точно соответ-
ствовали четырём основным праздникам, 
почитаемым жителями древней Кривии, 
междуречья Двины и Днепра. Это: 

– день весеннего равноденствия (21 
марта) – Комоедица, в честь крепчающе-
го Солнца-Ярилы;

– день летнего солнцестояния (21 июня) 
– в честь могучего Солнца-мужа Купалы:

– день осеннего равноденствия (21 сен-

тября) – праздник в честь уходящего на 
покой стареющего Солнца-Световита.

– день зимнего солнцестояния (21 де-
кабря) – праздник в честь нарождающе-
гося Солнца-младенца Коляды.

Все эти ипостаси выражены в самом 
древнем и самом простом в изображе-
нии знаке. Это равносторонний крест – 
символ Солнца, сохранившийся до сегод-
няшнего дня в нашей традиционной вы-
шивке крестиком. Солнышком, то есть.

Для встречи Весеннего Равноденствия строи-
лись особые воротца, расположенные так, что-
бы Вестник Весны-Красны – Солнечный луч – 
мог проникнуть сквозь них точно в миг Равно-
денствия. Первый месяц года назывался бер(е)
зень. В его честь на Беларуси названа одна из са-
мых крупных рек. И масса маленьких. Наполе-
оновские клады потому и не могут найти, что 
даже на какой Березине они потоплены, не зна-
ют. А уж точное место тем паче не ведают.

Итак, провожали Зиму-Морену-Снегу-
ру. И лик зимнего Солнца Хорса, которое, 
как Лютый (февраль?), мчалось по зимне-
му небосводу, как Хорт (волк?) зыркало 
очами, но не могло ни согреть, ни успоко-
ить. С месяца Берзеня лик Солнца менял-
ся на Ярый, силой прибывающий, Белояр. 

Уходил месяц Матери Солнца Лады 
(МаСленица), приходила Комоедица 
(Камаедзіца). Кстати, рассказывать, будто 
тут масла много ели, как-то некорректно. 
Едали и поболе. Но то, что проводы зимы 
заканчивались жирными и вкусными 
блинами, символизирующими солнеч-
ный диск, – известно всем. И когда в по-
следний день масленицы сжигали зиму, 
а на её углях выпекали весну, и первый её 
образ несли КамАм. В другие дни первый 
блин посвящали душам Предков, а в Ко-
моедицу – самому первому предку.

Ольгерд. Фото 1150russia.ru
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лидеры и аутсайдеры  
нашего футбола
Футболисты ФК «Минск», победившие 

в первом туре сам борисовский БАТЭ, 
во втором туре еще более упрочили соб-
ственные позиции. Также с минималь-
ным счетом 1:0 был на этот раз побежден 
ФК «Неман». Во второй игре подряд мин-
чане выходят «сухими», следуя класси-
ческому правилу, гласящему, что главное 
– не пропустить в свои ворота. Может 
быть, такой футбол не отличается особой 
зрелищностью, зато весьма эффективен.

А неизменному чемпиону прошедших 
последних лет БАТЭ удалось оправдать-
ся за предыдущее поражение, и «с чув-
ством, с толком, с расстановкой» одолеть 
бобруйскую «Белшину». Был зафиксиро-
ван тот же счет 3:1, с которым футболи-
сты из Бобруйска победили в прошлом 
туре ФК «Брест». Представители «Бел-
шины», правда, после матча жаловались 
на излишне жесткую игру соперника, од-
нако, как известно, футбол не терпит сла-
бых. Кстати, в следующем туре футболи-
стам БАТЭ придется встречаться с брест-
чанами, которым, судя по их ставшей уже 
обыкновением невыразительной игре, в 
этом сезоне придется особо упорно дока-
зывать право пребывания в Высшей лиге. 
Не повторится ли ситуация, произошед-
шая с ФК «Витебск», в еще одном област-
ном центре?
утверждение  
«юнайтед»
В чемпионате Англии чем дальше, тем 

увереннее на лидерские позиции выхо-
дит «Манчестер Юнайтед». После ре-
зультативной ничьей его главного земля-
ка-соперника «Манчестер Сити» с «Сан-
дерлендом» 3:3 и победы «Юнайтед» над 
«Блэкберном» 2:0 в гостях разрыв между 
первым и вторым местом достиг 5-ти оч-
ков. Еще совсем недавно многим сложно 
было представить, как «Сити», прекрас-
но укомплектованное во всех позициях, 
поддерживаемое вливанием нефтедолла-
ров арабских шейхов, сможет упустить 
бывшее некогда уверенным лидерство. 
И, напротив, дружина сэра алекса Фер-
гюссона, переживающая назревшую, но 
затянувшуюся «смену поколений» и ис-
пытывающая проблемы с составом из-за 
преследующих некоторых футболистов 
травм и нехватки в определенных лини-
ях игроков экстра-класса, вдруг обретает 

прежнюю несокрушимую уверенность. 
Тем не менее, ответ на подобный обо-
рот дел в английском чемпионате весьма 
прост. Еще в самом начале европейского 
футбольного сезона мы писали о том, что 
«не в деньгах счастье». Конечно же, день-
ги являются одним из важнейших состав-
ляющих элементов существования лю-
бой команды, но, если соперники обла-
дают сравнительно схожим достатком, на 
первый план выходят другие основания 
для успеха. А именно морально-волевые 
качества, наличие клубных традиций, в 
том числе и чемпионских, а также вну-
тренняя атмосфера в клубе. Во всем этом 
«Сити», игроки которого прежде все-
го руководствуются корыстолюбивыми 
интересами, подчеркнуто отличается от 
«Юнайтед», славящимся своим крепким 
командным духом. «Умереть за клуб», 
жертвовать ради него – эти принципы, 
поддерживаемые сэром Алексом Фергюс-
соном, знакомы каждому футболисту 
«Юнайтед». Тогда как в последнем туре 
английского чемпионата александар ко-
ларов и марио балотелли, выступающие 
в «Сити», чуть было не подрались прямо 
на поле, оспаривая каждый свое право на 
пробитие штрафного удара. Коммента-
рии, как говорится, излишни…
Несокрушимость 
«барселоны»
Возможно, только самим болельщикам 

каталонцев еще не надоела затянувшая-
ся европейская гегемония их клуба. Од-
нако симпатии или антипатии неизмен-
но отступают перед фактом объективной 
силы и высочайшего футбольного класса. 
От ответной игры ¼ финала Лиги Чемпи-
онов в столице Каталонии многие ожи-
дали сенсации, несмотря на всю проти-
воречивость ожиданий подобного рода. 
Напомним, что первая встреча в Милане 
между одноименной командой и «Барсе-
лоной» закончилась нулевой ничьей. От-
ветная же игра не оставила никаких со-
мнений в том, «кто в доме хозяин», а два 
мяча с пенальти забил пока что неувяда-
ющий лионель месси. По всей очевид-
ности, борьба за главный европейский 
трофей произойдет между тремя наибо-
лее реальными на сей день футбольны-
ми лидерами Старого Света: мадридским 
«Реалом», «Барселоной» и мюнхенской 
«Баварией». И здесь уже никакой резуль-
тат не будет сенсационным. 

георгий александров 

Несмотря на то что витебляне занима-
ют четвёртое место в турнирной табли-
це, от третьей позиции их отделяет вну-
шительное «расстояние». Правда, бла-
годаря победе на своей площадке над 
барановичским «Гаспадаром» в про-
шлые выходные, этот разрыв «ВитЭну» 
удалось сократить до десяти очков. До 
финиша национального первенства на-
шим землякам осталось провести семь 
игр. Как сложатся для витебского клуба 
оставшиеся туры, покажет время. 

А в этот четверг, 5 апреля, «ВитЭн» за-
вершит выступление на международ-
ном турнире «Норильский никель» в 
Норильске. В российском городе, кото-
рый находится за Полярным кругом, бе-
лорусскому клубу пришлось отстаивать 
честь своей страны в сражениях с ми-
ни-футбольным клубом «Норильский 
никель», китайской командой «Шанхай 
Ксюфан» и казахстанским «Кайратом». 

В день открытия турнира главный 
тренер витеблян юрий поклад на 
пресс-конференции отметил следую-
щее: «Очень рады были получить при-
глашение на этот турнир. В нашем 
первенстве сейчас перерыв, поэтому мы 
с удовольствием приняли решение при-
ехать в Норильск. Руководство наше-
го клуба ставит очень серьезные зада-
чи – стать чемпионами республики и 
успешно выступить в Кубке УЕФА (как 

минимум, пройти первый этап). В этом 
турнире участвуют очень сильные клу-
бы. «Норильский никель» – одна из са-
мых успешных, перспективно развива-
ющихся команд, которая будет расти 
и расти, если выдержит свою страте-
гию развития клуба. Она часто быва-
ла у нас в Беларуси, участвовала в това-
рищеских играх. Я еще помню, как приез-
жала вторая команда «Норильского ни-
келя». И ребята, которые сейчас игра-
ют на равных с ведущими клубами Рос-
сии, тогда были в том дубле. Это очень 
хороший пример для подражания. «Кай-
рат» – это мини-футбольный бренд. 
Команда постоянно участвует в фи-

нале четырех Кубка УЕФА. В ее соста-
ве много бразильцев, замечательный, 
достаточно известный тренер. Мне 
очень интересно посмотреть, как наша 
команда сможет конкурировать с ними, 
смогут ли ребята выглядеть достойно. 
И на будущее будут делаться соответ-
ствующие выводы. Отдельно хочется 
сказать про «Шанхай Ксюфан». Мне и 
нашим коллегам крайне интересно, как 
сегодня развивается мини-футбол в Ки-
тае. И я думаю, что для нашей коман-
ды будет самый сложный матч именно с 
этим соперником».

подготовил георгий серебряков, 
фото автора

продолжение. 
начало в №12(117)
1993
Биология. пол уильямс-младший (от-

дел здравоохранения штата Орегон) и 
Кеннет Ньюэлл (Ливерпульский инсти-
тут тропической медицины) получили 
премию за статью, утверждающую, что 
свиньи заражаются сальмонеллой по до-
роге на бойню.

Литература. Эрик тополь и его 972 
соавтора из 15 стран – за публикацию 
медицинского исследования, в котором 
число авторов в 100 раз превышает чис-
ло страниц.

Математика. роберт Фейд (Грин-
вилль, шт. Южная Каролина) вычислил, 
что Горбачёв является антихристом с 
шансом 1 к 710 609 175 188 282 000.

Медицина. дж. Ф. нолан, т. дж. стил-
велл и дж. р. сэндс (мл.) за исследова-
ние «Неотложная помощь при ущемле-
нии полового члена брючной застёжкой-
молнией».

Товары народного потребления. Пре-
мия досталась рону поупилу за изо-
бретение и активную рекламу целого 
ряда необычных приборов: машинка, 
нарезающая помидоры так тонко, что 
«у ломтиков остаётся только одна сто-
рона»; карманный радиопередатчик 

FM-диапазона; устройство, разбалты-
вающее яйцо прямо в скорлупе и т. п.

Химия. джеймс и гейн кэмпбеллы 
(Теннесси) – за изобретение ароматизи-
рованных страниц журналов, которые, 
как выяснилось, крайне вредны для аст-
матиков.

1994
Биология. у. б. суини, б. крафт-

джекобс, дж. у. бриттон и у. хансен – 
за исследование «Запоры у военных: рас-
пространенность среди служащих за 
пределами США».

Медицина. Премия присуждена в двух 
частях: первую часть получили р. дарт 

из Центра изучения ядов в Скалистых Го-
рах и д-р р. а. густафсон из Центра наук 
о здоровье университета штата Аризона 
за отчёт «Неэффективность электрошо-
ка при лечении отравлений ядом грему-
чей змеи»; вторую – их пациент за реши-
тельное использование электрошоковой 
терапии. Его 14 раз кусали гремучие змеи. 
После очередного укуса в область верх-
ней губы он присоединил высоковольт-
ный провод автомобиля к губе и запустил 
двигатель на 5 мин. После первого же раз-
ряда он потерял сознание и затем про-
вёл четыре дня в больнице, где ему рекон-
струировали губу.

Энтомология. Ветеринар р. а. лопес из 
Вестпорта (Нью-Йорк) – за серию экспе-
риментов по извлечению ушных клещей 
у кошек, помещению клещей в собствен-
ные уши, тщательное описание наблюде-
ний и анализ результатов.

Химия. Техасский сенатор б. глазго по-
лучил премию за проведение через сенат 
закона 1989 года о контроле за наркоти-
ками, по которому стали противозакон-
ными покупки колб, пробирок и другой 
лабораторной посуды без специального 
разрешения.

олег васылыШИн
продолжение следует

лидеры  
ВозВраЩают 
позиции

События прошедшей футбольной недели  
утвердили достоинство прежних лидеров, придав 
хотя бы определенной части нашего существования 
ощущение некоторого постоянства. 

поХод На еВропу
На смену неудачам белорусских мужских гандбольных клубов в еврокубках 
пришло торжество отечественной юниорской мужской  
сборной по гандболу (U18)  
в отборочном турнире к чемпионату Европы среди юношей.

Наша сборная пробила себе выход в 
финальную часть континентального 
первенства в конце прошлой недели в 
Краснодаре. Здесь оспаривались две пу-
тёвки среди четырёх сборных (России, 
Беларуси, Франции и Македонии) на 
чемпионат Европы, который пройдёт в 
этом году в Австрии с 12 по 22 июля. 

Стартовали наши земляки с поражения 
от французов. Но в последующих двух 
матчах вышли уже победителями. Фи-
ниш этого отборочного тура получил-
ся довольно интересным. Три команды – 
Россия, Беларусь и Франция – набрали по 
четыре очка. Чтобы определить облада-
телей двух путёвок в Австрию, пришлось 

прибегнуть к дополнительным показате-
лям. Благодаря им, Беларусь заняла пер-
вое место на квалификационном турни-
ре. Французы – вторые, россияне – тре-
тьи, македонцы – последние. 

Из 16 команд, участниц будущих со-
стязаний, известны 15 сборных. Пер-
венство, естественно, не обойдется без 
фаворитов европейского гандбола – ко-
манд из Германии, Франции и Испании. 
Из квартета скандинавских государств 
в финальной части выступят предста-
вители всех четырех стран: сборные Да-
нии, Норвегии, Швеции и Финляндии. 
Пять государств, представителей югос-
лавской школы гандбола, в финальный 

турнир делегировали трио – команды 
Хорватии, Сербии и Словении. Из шести 
стран бывшего соцлагеря отбор прошли 
две – команды Чехии и Румынии. 

В середине апреля в турецкой Ан-
талии состоится квалификационный 
турнир в 7-й отборочной группе, кото-
рый определит последнего участника 
чемпионата Европы. На единственную 
путевку претендуют команды Ислан-
дии, Турции, Англии и Молдовы. 

Вторая юниорская сборная (U20) 
в эту пятницу в Дании начнёт борь-
бу за выход на чемпионат Европы. Его 
финал примет у себя Турция с 5 по 15 
июля этого года.

миНи-футбол  
за полярНым круГом

Не хочется быть чёрным пророком, но, кажется,  
витебская команда высшей лиги по мини-футболу «ВитЭн» не повторит 
бронзовый успех прошлого чемпионата страны.

шНобелеВская премия
Наука – дело благородное, хоть и сложное. Сколько нового получило человечество, благодаря исследованиям и научным открытиям.  
За выдающийся вклад в науку ученых во всем мире чтят и даже премируют.  
А иногда и высмеивают... Даже специальную премию по этому поводу придумали – Шнобелевскую.

день дурака
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Рекорд зарегистрировали представи-
тели Книги рекордов Гиннеса (специаль-
но для этого в Киев прилетел официаль-
ный судья Книги виней Шарма) и На-
ционального реестра Рекордов Украины, 
следившие за ходом марафона все 110 
часов. За этим праздником песни в пря-
мом эфире могли наблюдать зрители 155 
стран мира!

Напомним, что предыдущее достижение 
принадлежало Италии: рекорд был уста-
новлен с 21 по 25 марта 2010 года в горо-
де Пезаро и составлял 103 часа 9 минут и 
26 секунд. В концерте приняли участие 389 
артистов, которые исполнили 1488 песен.

Украинский телемарафон «Песня объ-
единяет нас» стартовал 29 марта в 5:30 
утра в Интернете (на сайте социальной 
сети SAY TV), а с 12:30 31 марта начал 
транслироваться в прямом эфире по те-
левидению. Продолжался он непрерыв-
но 110 часов, а участие в нем приняли 
2012 участников, исполнив более 3000 
песен на украинском языке. Формат те-
лемарафона организаторы выбрали по 
требованию представителей Книги ре-
кордов Гиннеса; варианты театрально-

го действия или шоу отвергли. Снача-
ла претендовали только на украинский 
рекорд, но потом решились на большее. 
Разрешенное максимальное выступле-
ние одного исполнителя – 4 часа (прав-
да более двух часов смогла продержаться 
лишь группа «Mad Heads»).

Открыла марафон певица рената, ис-
полнив песню, которую специально на-
писала к этому событию. Непосред-
ственно перед установлением рекорда 
выступила представительница Украины 
на «Евровидении-2012» гайтана, а сам 
рекорд был побит во время выступления 
народного коллектива «Херсонские мо-
лодчики!». 

Национальный мега-проект был под-
готовлен Национальной телекомпани-
ей Украины (НТКУ), Киевским наци-
ональным университетом культуры и 
искусств (КНУКИИ) и телекомпанией 
«Эра» на основе проекта «Наша песня» – 
одного из немногих телевизионных про-
ектов, в котором уже восемь лет звучат 
только украинские песни. Главной за-
дачей продюсеры и авторы идеи – егор 
бенкендорф (директор НТКУ) и ми-

хаил поплавский (ректор КНУКИИ) 
– ставили «популяризацию Украины и 
украинской песни в мире, сохранение 
национальной идентичности, создание 
золотого фонда украинской песни, па-
триотическое воспитание молодежи, 
поддержку украинской песни, консо-
лидацию украинского общества и под-
держку молодых исполнителей». Глав-
ным режиссером-постановщиком вы-
ступил Михаил Поплавский.

Побив рекорд, организаторы реши-
ли не останавливаться и продолжили 
«праздник украинской песни» еще на 7 

часов, до 19:30. Марафон «Песня объеди-
няет нас» полностью оправдал свое на-
звание, ведь на одной сцене удалось объ-
единить разные возрастные категории, 
разные музыкальные направления (бо-
лее 175 жанров – от украинской народ-
ной до современной песни, от хип-хопа 
до а-cappella), разные регионы Украины 
и даже разные национальности. 

В проекте было задействовано боль-
ше ста человек технического персонала: 
операторы, режиссеры, осветители, ад-
министраторы, три пары ведущих... Что-
бы никто не нарушал правил, выдвину-

тых Книгой рекордов Гиннеса (требо-
вания на 20 листах), и все шло по плану, 
работала специальная наблюдательная 
комиссия: четко фиксировалась смена 
исполнителей (не дольше 30 секунд), на-
родные песни должны были исполнять-
ся не чаще чем один раз в 4 часа…

За последний год это уже второе дости-
жение Украины: с 23 по 25 августа 2011 
года был проведен телемарафон «Укра-
инская независимость», посвященный 
20-летию независимости Украины, кото-
рый продлился 52 часа.

олег васылыШИн

украиНа побила мироВой рекорд
2 апреля 2012 года в 12 часов 39 минут и 27 секунд 
Украина в прямом эфире Первого Национального 
телеканала установила рекорд – «Самый 
продолжительный музыкальный телевизионный 
марафон национальной песни в прямом эфире»!

за окномбывалинки 
кастуся северинцаза окном

объявление
Уже год в ближайшем гастрономе на кассовом ап-

парате специально оборудованного места для кас-
сира красуется вежливая надпись.

Я выучил её наизусть:
«Извините, транспортёр временно не работает».
И на том спасибо…
Подумаешь, беды той – вручную подвинуть кор-

зиночку с покупками!
С нас не убудет.

оЧевидное
Как по мне, так определить разницу между сво-

бодным обществом и несвободным можно даже на 
обычном пешеходном переходе в ожидании «зелё-
ного» сигнала светофора.

Достаточно сравнить в потоке машин любую фор-
систую, щеголеватую иномарку с редкими теперь 
неказистыми, понурыми «Москвичами», «Жигуля-
ми» или даже «Волгами».

Это как фрак с туфлями против телогрейки с ба-
хилами. 

А ещё лучше, посидеть в салонах тех и других. Для 
чистоты эксперимента неплохо бы оказаться за рулём.

Но я по жизни – пешеход.
Потому и философствую отвлечённо.

каЗарма
– Ой, как у вас тут чисто!
– Ах, какие дороги замечательные!
Смоленские друзья очарованы белорусской дей-

ствительностью. Они в восторге, близком к экстазу.
Разубеждать их не хотелось. Милые, славные ре-

бята. Пусть побалуют себя беспечной радостью 
обычного туристического неведенья.

В конце концов, каждый из нас имеет право на за-
блуждение.

Оно, конечно, панорама из окошечка «Мерседеса» 
отличается от той, что видна из переполненного го-
родского автобуса в час «пик». А горизонты с бал-
кона совсем иные, чем из зарешёченных прорезей 
изолятора временного содержания или, не приведи 
Господь, тюрьмы.

– Самое чистое место – это казарма! – убеждён-
но просвещал меня старший прапорщик Михаил 
Максимович Матюшков.

И имел на это полное право, поскольку был прав 
всегда и однозначно.

А что касается дорог, жаль, что восторженные 
россияне не проехали по улице Офицерской в Ви-
тебске, по которой мы с внуком Гришкой каждое 
утро ходим в садик.

Можно представить, что они сказали бы…
Только я вас умоляю: молчать, господа гусары!

в тиХом омУте
Заказали с другом водочки под селёдочку.
Селёдочки оказалось много, а водочки мало.
А поговорить?
Пришлось добавлять. И не раз. Всё равно всю се-

лёдку не осилили. Говорили.
А с водкой вовремя остановились. И не буянили: 

возраст всё-таки, да и случай не подвернулся.
Зато посидели тепло и душевно. Наговорились 

всласть. Будет о чём вспомнить без сожаления и 
бахвальства.

лУЧше  
Перебдеть…
Отправляю сыну бандерольку с книжками, шоко-

ладкой, орешками и прочей ерундой: в спецкомен-
датуре под Пружанами, куда его лукашисты упек-
ли на 3 года «химии» за инакомыслие, тоже должно 
быть место маленьким радостям.

Почта – на первом этаже моей многоквартирной 
девятиэтажки, поэтому с почтальоншами – нако-
ротке и даже приятельствую.

– Паспорт, пожалуйста, – делает строгое лицо де-
вушка по имени Наташа и торопливо выписыва-
ет из документа мои данные с таким видом, словно 
встретились мы впервые.

– Теперь распишитесь вот здесь…
Казённая бумаженция требует, чтобы я собствен-

норучно заверил фразу: «Незаконных вложений нет».
Заверяю. Я уже привык к такому тотальному кон-

тролю. Оно необременительно, но обижает и унижает 

всякий раз. Это в обычной жизни я вроде как полно-
правный гражданин, а в данный момент – отец «врага 
народа». По крайней мере, так вчера с вечера вещал по 
телеящику главный белорусский начальник.

По дороге домой вспомнил две почтовые истории.
Как-то в начале 70-х прошлого века вздумалось 

мне послать романтическую телеграмму одной пре-
лестнице с есенинской строчкой: «Заметался по-
жар голубой…»

Начальник отделения связи в деревеньке Чёрное 
на Гомельщине дядя Коля Кардасёв, ознакомив-
шись с текстом, порвал бланк со словами:

– Что ж ты меня под монастырь подводишь? Это 
ж шифровка!

Слава Богу, не настучал, куда следует…
Во второй раз уже в московском аэропорту Бы-

ково, возвращаясь с летних заработков из посёл-
ка Ороёк, что на Колыме в Магаданской области, я 
протянул в почтовое окошечко бланк телеграммы 
следующего содержания:

«Графиня изменившимся лицом бежит пруду. Гру-
зите апельсины бочками. Буду полдвенадцатого. 
Клямка».

Поскольку на тот момент я не знал, где находится 
минский адресат, мой однокурсник и друг Саня Ро-
син, то ли легально квартирует на Воронянского, то ли 
«зайцем» устроился в общежитие «четвёрку» на Пар-
ковой, обозначил на почтовом отправлении коорди-
наты филфака Белгосуниверситета на Красноармей-
ской, 6. Тем самым как бы скромно намекая, что зна-
ком с русской литературой не понаслышке. В частно-
сти, с «Золотым телёнком» Ильфа с Петровым.

– Это зашифрованный текст! – вернула неулыб-
чивая москвичка мою невинную шутку.

Но полновесный советский червонец сверх поло-
женной оплаты моментально в пух и прах развеял 
её конспирологические терзания.

Зато Сане оказалось не до шуток.
Бдительный вахтёр передал телеграмму замдека-

на Анатолию Семёновичу.
КГБэшник в отставке, любивший называть сту-

дентов по имени-отчеству, призвал моего друга 
пред светлы очи и без обиняков задал два вопроса:

– Ты на какую разведку работаешь, Александр 
Маркович? Ответишь мне здесь, или сразу в «Аме-

риканку»?
В шалапутно-шебутной юности многого не зна-

ешь. А теперь, как представлю, что Саню отправля-
ют во внутреннюю тюрьму КГБ, где полгода томили 
моего сына, якобы организовавшего массовые бес-
порядки по случаю президентских выборов, ставят 
на «растяжку», охаживают дубинкой и заставляют 
бегом выносить парашу по крутой лестнице… Вра-
гу не пожелаешь.

Однако ж, пронесло: удалось убедить бывшего че-
киста, что «Клямка» никакая не кличка забугорно-
го резидента, а псевдоним в рукописном журнале 
«Три пера» беспечного Костика Северинца, тем ле-
том вместо диалектологической практики махнув-
шего туда, где «бредут, спотыкаясь, олени».

В чём-чём, в человеколюбии, насколько помню. 
Анатолию Семёновичу нельзя отказать. Он знал о 
каждом из нас всё и даже чуточку больше, отечески 
оберегая мятущиеся юные души и неокрепшие, не 
закалённые в идейной борьбе мозги от тлетворного 
влияния Запада, других идеологических напастей и 
материальных неурядиц. Именно ему студенческий 
фольклор посвятил один из анекдотов. Увидев сту-
дента, жующего по причине безденежья травку в 
скверике возле театра Янки Купалы, сердобольный 
замдекана доставал пятачок на проезд и советовал 
ехать в Ботанический сад: там-де растительность 
сочнее и питательнее.

…Наивные греки полагали, что времена меняют-
ся, мол «tempora mutantur» и всё такое… Может, 
они и mutantur, но бдящих меньше не становится.

Бдит государственное око денно и нощно.
А ну, как я для него – «незаконное вложение»?
Распишись, дорогой.
Сам знаешь: шаг влево, шаг вправо…

танЦЫ
Отец мой в своём довоенном детстве удивлял всех 

способностью к танцам.
– От же ж и танцор у тебя растёт, Татьяна, – умиля-

лись соседки. – Вот увидишь: от девок отбою не будет…
Бабушка Таня умерла от тифа в сорок четвёртом, 

когда отцу ампутировали ногу в полевом госпитале.
Вот такие танцы приключились… 

Фото paparazzi.com.ua
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На выставке 
экспонируются 

творческие рабо-
ты латвийских худож-

ников, многие из кото-
рых являются членами Ас-

социации латвийских худож-
ников текстиля. Вниманию зрите-

лей свои произведения представили 
Ирена Андреева, Екатерина Апале, Эли-

на Веиланде-Апине, Антра Аугустиновица, 
Айя Баумане, Ириса Блумате, Рута Богустова, 
Инга Васильева, Ивета Веценане, Элина Во-
евода, Илзе Волонте, Андра Дириня, Анника 
Дзерве, Кристина Зилгалве, Сергей Иванов, 
Илона  Линарте-Ружа, Виола Каруле, Нандита 
Киреева, Роланд Крутов, Ева Круминя, Андра 
Курземниеце, Марите Леймане, Скаидрите 
Леймане, Кристине Меилусе, Диана Молника, 
Байба Музиканте, Кристина Мурниеце, Бай-
ба Осите, Ирита Озолиня, Ева Пране, Байба 
Приедите, Даце Пуга, Екатерина Радкевича, 
Астра Рубене, Антра Салиня, Иоланта Сав-
вина, Арта Скуя, Ксения Студенте, Ингрида 
Суна, Аустра Целминя, Марис Чачка, Иоланта 
Шалвите, Инесе Якоби, Диана Янусоне.

Ассоциация латвийских художников тек-
стиля (ALTA) была основана в Риге в апреле 
1994 года. Основными целями ALTA являют-
ся консолидация усилий латвийских профес-
сиональных художников по текстилю по по-
пуляризации этого вида искусства, обеспече-
ние регулярной выставочной деятельности в 
Латвии и за рубежом. ALTA устанавливает и 
поддерживает связи с аналогичными орга-
низациями в мире и осуществляет обмен вы-
ставками и информационными материалами. 
Большое внимание ALTA уделяет поддержке 
творчества молодых художников.

Ассоциацией текстильного искусства Лат-
вии были организованы выставки работ во 
многих городах Латвии, а в сотрудничестве с 
Латвийскими посольствами за рубежом – в 
Эстонии, Чехии, Норвегии, Германии, Италии, 
Бельгии, Греции, Испании, Польше, Литве, Бе-
ларуси, Австралии…

Характерными чертами латвийского тек-
стиля являются виртуозное мастерство и 
высокое качество работ, многообразие коло-
ристических интерпретаций, пластичность 
форм и композиционных ритмов, экспери-
ментирование с материалами и технология-
ми. В текстильных работах художников ис-
пользован широкий спектр материалов: лён, 
шерсть, хлопок, синтетика, бумага и другие 
нетрадиционные материалы. Внутренняя 
необходимость и индивидуальность каж-
дого художника в восприятии окружающе-
го мира определяют выбор темы и соответ-
ствующее техническое исполнение. 

михась цыбульскИй,
кандидат искусствоведения
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В рамках международного 
проекта «Художественные 

школы Европы» в Витебском  
художественном музее  

с 3 по 24 апреля 2012 года  
проходит выставка  
«Текстиль Латвии».  

За помощь в её организации 
кураторы выставки:  

Айя Баумане (Латвия),  
Марис Чачка (Латвия) и 

Михаил Цыбульский (Беларусь)  
безмерно благодарны своему 

партнёру – Консульству 
Республики Латвия в Витебске.

Байба приедите
«Желтая  
тенденция»

Иоланта  
Саввина  
«Весеннее  
волшебство»

Илона линарте-ружа «Перекресток»


